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НИИ Заиадно-Сибирсього реч
ного пароходства. На пра
вах же госпредприятия реч- 
порт получает возможность 
создавать по нормативам 
свои фонды по науке и тех
нике, расширению произ
водства, по социальному раз
витию и так далее.

— Наконец-то вы полу
чили самостоятельность?..

— Не тут-то было! Вол
нует, что управление паро
ходства уже 'приспособило 
нас к своим административ
ным методам^ Получилось 
так: форма новая, а содер
жание старое. И теперь уже 
на новой ступени мы нача
ли борьбу с ведомством. Нас

ДЛ1 в IIubOUlOiipcK, llulu.vl  ̂
что та.м находится управле
ние. Но живем и работае.ч 
мы на томской земле!

К созданию объединения 
речники давно готовы. Во
семь лет у нас действует 
промышленно - транспорт
ный колшлекс, в который 
входят четыре вида тран
спорта и 15 отраслей, в том 
числе такие ведущие, как 
нефтяная, геологическая, 
строительная. Давно на пе
ревозках счет ведем не по 
валу, а по номенклатуре. 
Руководит комплексом ко
ординационный совет.

Мы считаем, что промыш
ленно - транспортный комп-

Перестрой ке- 
всенародную 

поддержку
в трудовых коллективах области про* 

должаются митинги, посвященные пред
стоящей XIX Всесоюзной партийной конфе
ренции.

I

БЕЗ ПАРАДНОСТИ 
И Ш10Г0СЛ0ВИЯ

Вчера утром митинг со
стоялся в Стрежевом, на 
площади, где нефтяники со
бираются перед отправкой 
на вахту. Длинных речей не 
звучало. О том, чем нефтя
ники встречают конферен
цию, красноречиво говори
ли их дела. НГДУ «Стре- 
жеврйнефть» брало обяза
тельство добыть сверх плана 
24 тысячи тонн нефти, до
быто более 41 тысячи 
тонн. Цех подземного ремон
та скважин № 1 вместо 30 
скважин по обязательствам 
отремонтировал 75. Брига
да промысла № 2 , где ма
стером Р. М. Абзаев, пере
крыла свое обязательство по 
добыче сверхплановой неф
ти почти в три раза.

Управлению в целом, це
ху и бригаде на митинге 
вручены почетные грамоты 
Стрежевского горкома
КПСС. Принимая их, пред
ставители коллективов гово
рили о том, что дни работы 
конференции станут . для 
нефтяников днями ударной 
вахты, набранный темп бу
дет сохранен и в последу
ющем.

В. ПАВЛОВА.

«ЗА НАС НЕ СДЕЛАЕТ 
НИКТО»

Трибуны в третьем про
лете формовочного цеха не 
сооружали. Собрались на 
свободной площадке, встали 
в кружок, и секретарь пар
тийной организации завода 
ЖБК-100 Е. М. Спиридо
нов объявил митинг откры
тым.

— Немногим больше не
дели, — сказал он, — ос
тается до начала XIX Все
союзной партийной конфе
ренции. Мы тоже можем 
считать себя причастными 
к этому событию. На за
воде активно обсуждали Те
зисы, вынесли много пред
ложений. А главное, това
рищи,— мы выполнили свои 
обязательства, которые бра
ли к дню открытия конфе
ренции.

Об итогах работы расска
зала Н. Ю. Авершина, ин
женер по соцсоревнованию. 
Заводом выполнен план двух 
лет и семи месяцев по про
изводству железобетона. 18 
апреля выполнил свои обя
зательства арматурный цех,
1 мая — Б.СУ-1, 17 мая —

формовочный цех № 2 . 
Неплохо на заводе и с эко
номикой: за пять месяцев, 
получено 933 тысячи руб
лей, прибыли при плане 581 
тысяча рублей. Договорные 
поставки выполнены на 1 0 0  
процентов.

О подготовке к конферен
ции, о перестройке говори
ли арматурщик Ю. В. Стар- 
чиков и звеньевой формо
вочного цеха В. А. Марты
нов.

— Перестройку ни на за
воде, ни в стране за нас не 
сделает никто, — сказал в 
своем выступлении дирек
тор завода П. Н. Бабкин. — 
А решать проблемы заво
да можно, только работая 
прибыльно.

На митинге была приня
та резолюция. В ней коллек
тив завода ЖБК-100 при
звал коллективы города 
трудиться так, чтобы в на
шей области и в нашей 
стране было все для блага 
человека.

С. КАМЕНЕВ.

.И % экологии
ТОЖЕ

«Курс партии одобряем, 
выражаем уверенность, что 
Х((Х (партийная конферен|-| 
ция послужит делу углубле
ния процессов перестройки 
в каждом трудовом коллек
тиве. Обязуемся делать все 
зависящее от нас для вы
полнения . планов и социа
листических обязательств», 
— таким пунктом открыва
ется резолюция митинга, со
стоявшегося в спирально- 
электродном цехе № 25 объ
единения «Сибэлектросвет».

А второй пункт резолю
ции касается экологии. Раз
говор о ней, и именно в 
этом цехе, зашел не слу
чайно. Несмотря на прини
маемые меры, «Лампочка» 
отнюдь не способствует чи
стоте воздуха в городе, один 
же из самых главных за
грязнителей — производ
ство цеха № 25. Об остро
те реакции со стороны об
щественности можно судить 
хотя бы по тому, что 2 0  и 
2 1  июня у проходной заво
да выстраивались пикеты 
энтузиастов охраны окру
жающей среды.

Работники цеха на ми
тинге уточняли: кое-что в 
действиях общественнииов 
идет от неосведомленности, 
но в целом требования ус
корить реконструкцию про
изводств — справедливые.

В. ВАСИЛЬЕВА.

ПРИГЛАШАЕМ НА МИТИНГ

Томский горком КПСС и горисполком 
приглашают томичей принять участие в го
родском митинге в поддержку перестрой
ки, который состоится 23 июня на стадионе 
«Труд». Начало —  в 18.30.

ЗАРАБАТЫВАЮТ ОДНИ,
А ДЕНЬГИ БЕРУТ ДРУГИЕ

«Мы хотели бы приблизиться к Советам и правильно 
строить с ними экономические взаимоотношения», —  сказал 
в беседе начальник Томского речного порта <П. Т. Драчев.

— с  чем мы приходим к 
XIX партконференции? Как 
и все виды транспорта, реч
ной тоже перешел на само
управление, самоокупае
мость и самофинансирова
ние. Мы даже несколько опе
редили Закон о госпредпри
ятии и еще полтора года на
зад создали совет трудово
го коллектива, который воз
главляет . ветеран войны, 
труда и партии, капитан-на
ставник Федор Яковлевич 
Шелапугин.

—И этот совет занял 
принципиальную позицию?

— Именно он решил, что 
Томскому речному порту 
быть в ранге государствен
ного предприятия и пользо
ваться во всех делах Зако
ном СССР о госпредприя
тии. В министерстве всего 
два таких факта. Почему 
мы вышли из общего списка 
ведомственных структурных 
подразделений? Нас подтол
кнула к этому шагу необъ
ективность при плани'рова-

просто обирают средь бела 
дня. Мы имели 2 миллиона 
47 тысяч рублей аморти
зационных отчислений (на 
восстановление основных 

, фондов). Так вот: мини
стерство и управление паро
ходства незаконно забрали 
их. Потом, ничем не объяс
нил, изъяли у Нас 233 ты 
сячи рублей амортизацион
ных отчислений, предназна
ченных для капитального 
ремонта. На все запросы 
управление даже не дает 
ответов. Мы вынуждены на 
свое же вышестоящее ведом
ство передать материалы в 
арбитраж.

Время требует изменения 
привычных организационных 
структур. Мы намерены со
здать государственное тер
риториальное объединение 
речного транспорта, так как 
остро чувствуем несоответ
ствие сложившейся струк
туры. Ведь сейчас наш флот 
и наши люди зарабатывают 
деньги, а все средства ухо-

лекс, производственное объ
единение речного транспор
та дадут нам возможность 
строить с Советом народных 
депутатов экономические 
взаимоотношения, именно 
ему перечислять необходи
мые средства, которые в 
конце концов пойдут на бла
го томичей, в том числе и 
самих речников. Сегодня же 
нами все еще командуют ми
нистерство и управление па
роходства. И, конечно же, 
их не устраивают права, ко
торые гарантирует Закон 
СССР о госпредприятии.

Стал ли в этом деле 
помощником совет трудово
го коллектива?

За советом важные 
инициативы. В рамках про
мышленно - транспортного 
комплекса он помогает осу
ществлять программу по на
учно - техническому прогрес
су, по развитию речного 
транспорта. Мы считаем, что 
на малых сибирских реках 
суда-амфибии должны рабо-

laib .иД. иДНаКО
В лице .министерства .мы не 
получили единомышленни
ка. Несмотря на это, с бу
дущего года впервые в стра
не открываем круглогодовую 
пассажирскую линию Томск 
— Красный Яр.

Именно в Томске на все
союзном семинаре-совеща
нии были подведены итоги 
по внедрению новых видов, 
транспорта. И проходило у 
нас оно в дни открытия вы
ставки по научно-техничес
кому прогрессу.

— С какими мыслями вы 
идете к XIX партийной кон
ференции?

— Кто пассивно ведет 
себя—тот тормозит дело, на
учно - технический прогресс. 
Таких людей надо привле
кать к партийной ответствен
ности. Это мое мнение.

Наша же задача—в рамках 
областной программы «Тран
спорт» создать такую струк
туру. которая бы позволила 
работать в полном контакте 
с 'местньши Советами на
родных депутатов. Мы ве
дем борьбу с ведомствен
ностью, потому что сторон
ники территориально-отрас
левого управления. Вот по
чему мы стоим за создание 
на базе Томского речного 
порта объединения речного 
транспорта. Новосибирск да
лек от проблем- народного 
хозяйства области: осво
ения наших малых рек, раз
вития новых нефтедобыва
ющих районов. Вот почему 
мы за переход от админи
стративных методов к эко
номическим взаимоотноше
ниям.

Беседу вел 
П. КОЛОТОВКИН.

* 1с *
НА СНИМКАХ: эти лю

ди преданы реке. 18-ю нави
гацию начал коммунист ка
питан теплохода . «Заря» 
П. О. Богданов; свою вахту 
речники несут и на капитан
ских мостиках, и в машин
ных трюмах; почти сорок 
лет связаны с флотом у ка
валера орденов Ленина и 
Трудового Красного Знамени 
капитана теплохода «Влади
мир Масленников» Я. А. 
Макерова. Рядом с ним — 
старший штурман П. Г. Ша
шков.

Фото А. Васильева.

ФЕРМАМ — ДОСТАТОК КОРМОВ-

Не ради цифры-ради цели
в области началась кормозаготовительная кампания. С 1 

июля объявлен ударный месячник по заготовке кормов. Но 
далеко не везде подготовку к «зеленой жатве» провели на 
достаточно высоком уровне.

А установившуюся хорошую погоду 
вряд ли кто-нибудь рискнет считать гаран
тированной. И если, скажем, в сравнении 
с соответствующим периодом прошлого го
да ежесуточно заготавливается витамин
ной травяной муки больше — это еще не 
повод радоваться. В южных районах, где, 
несмотря на затянувшиеся весенние холо
да, очень дружно подходила озимая рожь, 
могли бы действовать оперативней...

— В чем особенности нынешних стра
тегии и тактики кормозаготовок? — с это
го вопроса наш корреспондент начал бе
седу с первым заместителем председателя 
облагропрома Владимиром Николаевичем 
ЕГОРОВЫМ.

— Основополагающая цель такова: 25
центнеров кормоединиц на условную голо
ву скота считать тем усредненным, что ли, 
уровнем, который может позволить добить
ся получения 3.200 килограммов молока на 
фуражную корову в нынешнем году. 
Вспомним спокойно прошлогодние события. 
В некоторых хозяйствах жаловались, что 
на них «жмут»: мы, мол, сами лучше
знаем, сколько нам необходимо кормов. 
Никто не оспаривает самостоятельности ру
ководителей совхозов и колхозов, многое 
делается, чтобы самостоятельность эту 
еще более расширить и закрепить. Но, со
вершенно не одобряя имевшие место в от
дельных местах «силовые приемы», отно
сящиеся к административно-командным 
методам руководства, должен отметить осо
бо, что логика событий в конце концов под
вела мышление большинства руководите
лей, специалистов к выводу: без кормово
го запаса, который получили, область не 
смогла бы впервые в своей истории достичь 
по надоям трехтысячного рубежа. Более 
того, настолько «гармоничным», если это 
определение подходит к нашему разговору, 
оказался структурный состав кормов, что 
получили возможность и вести воспроиз
водство стада, и повышать его продуктив

ность. Разве не фактор надежности — 
иметь на зиму только сена 3 с лишним 
тонны на корову? Силоса, правда, недо
брали примерно 8  процентов, зато другие 
корма сполна сбалансировали рацион.

Так что, хочется подчеркнуть, каждому 
специалисту, каждому руководителю пора 
уяснить: надо самого себя «заставлять»
не топтаться на месте, ставить перед со
бой не среднестатистическую, а высшую 
задачу и добиваться ее успешного ре
шения. Поэтому, повторяю, 25 центнеров 
кормоединиц на условную голову — ори
ентир, обоснованность которого уже дока
зана жизнью.

— Если вспомнить прошлогодние кормо
заготовки, в ряде районов изрядной поме
хой оказалась недостаточно отрегулиро
ванная структура кормовых площадей...

— Это так. И выводы сделаны. Хотя 
еще нельзя сказать, что этот момент иде
ально отработан... Мы имеем нынче 11 ты
сяч гектаров ржи на кормовые цели — хва
тит и на травяную муку, и на сенаж. По 
зерновой технологии посеяно 1 0  тысяч 
гектаров кукурузы— значит, сможем за
ложить более питательный силос, с поча
тками. Значительно выросли площади го
роха и рапса, хотя последняя культура до
стойна гораздо большего внимания. Овся
но-гороховая смесь составляет 40 процен
тов всего овсяного -поля области. Больше 
прошлогоднего имеем возможность полу
чить корнеплодов. И все это при том, что, 
например, одного только сенажа — само
го, как говорится, мобильного корма — мо
жем заготовить не менее 540 тысяч тонн, 
что намного превысит прошлогодний уро
вень.

И совершенно правильно поступили ру
ководители хозяйств Шегарского, Кожев- 
никовского, Асиновского районов, решив
шие уже в июне иметь по 2 —2,5 центне
ра кормоединиц на условную голову ско
та, причем не только за счет травяной 
муки. Что касается районов северных, то

для них сразу максимально загрузить 
АВМ — дело традиционное: еще неиз
вестно, насколько доступными окажутся 
пойменные луга... Кстати, подмечено та
кое явление: в южных хозяйствах кое-где 
даже подготовленные АВМ как бы неохот
но запускали в работу. Хозрасчет за>став- 
ляет тщательней считать стоимость затра
ченного горючего. Но не обернется ли .эта 
начальная экономия конечными потерями? 
Экономить ведь тоже надо учиться.

— Наша область — зона рискованного 
земледелия. А оно призвано обеспечивать 
жизнестойкость основной сельскохозяйст!- 
веннЬй отрасли — животноводческой. Мож
но ли считать, если говорить о кормоза
готовках, наработанный в прошлом опыт 
достаточным для того, чтобы быть подстра
хованным от любой случайности?

— Правильней, я думаю, было бы по
нимать проблему так: ничто полезное, на
работанное не должно забываться!.. Изве
стно, что в прошлом году получил серь
езное развитие рулонИый способ заготовки 
сена. Есть поистине отличные результаты. 
Взять северный совхоз «Парбигский» — 
не здесь ли, как говорится, даже некото
рым нерасторопным южанам «нос утер
ли»? А не показал ли еще раз совхоз 
«Пойменный»—сосвоими плавучими АВМ, 
—что он хороший «кормилец» ряда хо
зяйств? Разве можно недооценивать помощь 
селу, которую оказали по-настоящему доб
росовестные и государственно мыслящие 
шефы? Или такой вопрос: кто оказался в 
выигрыше—те, которые сумели оперативно 
построить сенохранилища, или «упирав
шиеся»?

Во всем комплексе вопрежов — органи
зационных, технологических^, технических, 
любых других, что подбрасывает действи
тельность,— совершенно отчетливо высве
чивается главный, в котором и тактичес
кая, и стратегическая суть: надо суметь в 
июле на условную голову окота заготовить ’ 
не менее 12 центнеров кормоединиц. Это 
— не чья-то прихоть или диктат. Именно 
практика уже не раз показала, что легче 
живется тому, кто в самый благодатный 
период вырвется на такой рубеж, особен
но за счет сена. Ведь , самое буйство дико
росов, однолетних трав...

— И все-таки облагропром устанавли

вает так называемые плановые уровни? А 
коли существует определенная контроль
ная цифра, где гарантия, что опять не бу
дет «силовы}  ̂ приемов»?

— Давайте разберемся. Подсчитано, к
примеру, что надо иметь 870 тысяч тонн 
силоса. Это, если разобраться, не такая 
уж сверхзадача: ведь за основу взята
средняя и, будем прямо говорить, не вы
дающаяся урожайность зеленой массы — 
по 200 центнеров с гектара. Достижимо? 
Вполне. Только недобросовестный специа
лист может поднять шум, будто «выжима
ют» непосильное.

Так что ни о каком «давлении» речи нет. 
И вообще, те хозяйства совершенно не 
нуждаются, будем так говорить, в напоми
наниях, что можно и нужно лучше рабо
тать, в которых действует собственная, хо
рошо продуманная рабочая схема на 
любой случай... Пример из моей практи
ки. Я однажды попытался «протолкнуть» 
одну идею в совхозе имени 60-летия Со
юза ССР Чаинского района. Так специа
листы сразу бросились к телефону, чтобы 
сообщить Об этом Ремберту Эльмаровичу 
Палосону, директору, который в то время 
находился в отпуске. Думаю, коммента
рии излишни.

Стало быть, если мы теперь говорим, 
что построенных в прошлом году 50 сено
хранилищ явно нёдостаточно, то это не 
повод для выяснения отношений. Толко
вые руководители и нынче продолжат 
строительство. Ну а как, окажите, посту
пать с теми, на кого не подействуют ни
какие доводы?.. Во всех принципиальных 
и текущих вопросах могут, как и в прош
лом году, исчерпывающие решения при
нимать районные оперативные штабы. Им 
досконально известны набор техники, уро
вень технологий в каждом конкретном 
случае, возможности бытового, обблужива- 
ния кормозаготовителей.

— О необходимости повышения ответст
венности говорено-переговорено... Вы, Вла
димир Николаевич, можете быть уверены, 
что : теперешняя порм.оцаготовитеды|ая; 
кампания пройдет успешней, чем прошло
годняя?

— Дело в том, что уровень ответствен
ности повышается именно в процессе осо
знания расширившихся прав и возможно
стей. Сложный процесс, но ведь он проис  ̂
ходит — это же бесспорно... Что касается 
задач, о которых речь, они реальны, а 
стало быть, достижимы. Не ради цифры — 
ради цели, которую она выражает, нача
лась борьба.

Записал беседу 
В. ВЕРЮТИН.

Точно открылись долго 
сдерживаемые шлюзы, и в 
канун XIX Всесоюзной пар
тийной конференции люди 
открыто и остро высказыва
ют свои мнения, предложе
ния, тревоги.

«Прошло обсуждение Те
зисов ЦК КПСС и в нашей 
небольшой партийной орга
низации отдела по труду 
облисполкома, — пишет ве
теран войны и труда И . А. 
Тимошенко. — Много гово
рили о дальнейших путях 
научно-технического прогрес
са, вносили предложения.

За прошлую неделю редакция получила 
218 писем и 90 ответов на критические вы
ступления газеты и неопубликованные
письма.

Речь зашла и о безотходной 
технологии. Как мало кон
кретного мы еще делаем. 
Сбор макулатуры школьни
ками — слезы. А сколько 
выбрасывается газет, жур
налов, брошюр, книг, карто
на, оберточной бумаги! И 
все на свалку. Туда же—ог
ромные машины резины.

стекла, битой посуды, кон
сервных банок. Когда же 
мы наконец станем рачи
тельными хозяевами? Капи
талисты действительно уме
ют делать деньги, а мы 
только тешим себя, что жи
вем в богатой стране...».

Несмотря на среднее ко
личество писем, почта ми

нувшей недели была чрезвы
чайно насыщенной. Получе
но несколько десятков бла
годарностей врачам и меди
цинским сестрам, нянечкам. 
А томич В. М, Гаптенко 
прислал даже стихи:

И мысли тяжкие уходят, 
И боль не так уже остра. 
Когда в мою палату входит 
В халате беленьком

сестра...
Часть писем использована 

в номере газеты в День ме
дицинского работника. Ос
тальные мы вынуждены на
править в горздрав и обл- 
эдрав для сведения и поощ
рения лучших работников.

Почти в каждой подборке 
почты мы публикуем чита
тельские запросы и письма 
в защиту зеленых насажде
ний в областном центре, но 
вновь находятся ведомства, 
грубо нарушающие экологи
ческие законы и права то
мичей. От имени жильцов

дома по проспекту Фрунзе, 
105, пишут Н. Бондаренко, 
В. Брестовицкая, В. Труш
кова, Н. Гжевно и другие 
по поводу пристройки к ад
министративному зданию от
дела вневедомственной охра
ны УВД. Их не устраивает 
формальный ответ замести
теля председателя гориспол
кома А. В. Бондарева. «Жи
лой дом, здание охраны, 
групповая установка сжи
женного газа, сквер распо
ложёны так близко, — со
общают жильцы, — что зе
леные насаждения, которым 
25 лет, 'погибнут, может 
взорваться газ. Создается 
впечатление, что главный 
архитектор г. Томска не 
изучил вопроса на местно
сти, не заглядывал в соот
ветствующие документы, не 
согласовал с горзеленхо- 
зом и «Гбргазом» и теперь 
повторно решает на бумаж
ном уровне. А мы хотим.

на
яме.

чтобы вопросы охраны окру
жающей среды решались в 
духе времени, гласно, с уче
том интересов населения, а 
не с позиции узковедомст
венных притязаш1Й «все
сильного» учреждения.

О том же ведомственном 
«всесилии» с возмущением 
пишут А. Гузеева, М. По
пов, К. Лысенко и другие 
пассажиры, которым прихо
дится ездить по дороге 
Моряковку. Яма на 
горб на горбе, а по сторо
нам месяцами лежат кучи 
гравия. Долго ли будут из
деваться над людьми дорож
ники Томского района из си
стемы «Автодора»?

Одной из самых читаемых 
за неделю была' небольшая 
публикация «Зарплату —
на мыло?». Казалось бы,
сделают выводы из случив
шегося и работники торгов
ли. Но утром 20 июня то
мичка В. Й, Щиголева рас

сказала, что побывала в пя
ти магазинах Кировского 
райпищеторга и не нашла... 
соли. Не было и стираль
ного порошка. В то время, 
как этих и других товаров 
повседневного спроса, во
круг которых был поднят 
такой ажиотаж, в преизбыт
ке на базах и складах. В 
райпищеторге покупательни
це спокойно ответили, что 
только еще собираются де
лать заявку. С такой непо
воротливостью руководите
лей управления торговли и 
горторготдела и действитель
но можно со.здать дефицит 
из чего угодно.

Десятки писем получила 
редакция после публикаций 
«Очередь», «Почем опиум 
для народа?», «А нет ли 
других альтернатив?». Чита
тели спорят, поддерживают 
антиалкогольную линию га
зеты, упрекают ее. высказы
ваются и за «послабления» в

продаже спиртного. «Чувст
вуется. ветер сверху подул 
в другую сторону, ну и га
зета быстренько разверну
лась туда же»,— предпола
гает Г. П. Дубровский из 
с. Сергеева Первомайского 
района, откликаясь на «Оче
редь». А томичка Н. Бессо
нова, напротив, возмущена 
якобы нечеткой позицией 
газеты: «Да кто их застав
ляет стоять в этой очереди? 
Собственная распущенность. 
Да если бы продолжалось 
«государственное веселье», 
как до Указа еще несколько 
лет, то и Родину защищать 
стало бы Некому. Сегодня 
многие привыкли к застоль
ям с выпивкой. Но. думаю, 
надо это пережить. ' Зато 
дети наши, которые в на
чальную школу ходят и дет
ские сады, не будут знать 
такого горя и вырастут 
трезвыми людьми...».

Отдел инеем.
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-ДЕЛЕГАТЫ XIX ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ.

в
БРИГАДЕ спецуп- 
равления отделочных 
работ сложилось 

^мнение, чта их коллегу, На
талью Александровну Куз
нецову, извещают не о каж
дом заседании объединенно
го профкома, хотя и избра
на в его состав. Понятно, 
мол. отчего...

Собрался профком треста 
осчастливить еще одну се
мью новосельем — Кузне
цова против. Обосновала: 
нарушен принцип справед
ливости. «И вообще — до 
каких пор будем лищь бума
ги подписывать, соглашаясь 
с любой волей администра
ции? Когда профком станет 
по-настоящему оберегать 
права рабочего человека?.,» 

Два года назад за одно из 
своих выступлений Наталья 
Александровна расплати
лась: покритиковала парт-

fW ,

Какая у нее звезда...
бюро СУОР — и ее фами
лии в списках нового соста
ва не оказалось. Правда, она 
не акцентировала на этом 
свое внимание. Партийности 
это не помещает, а цель 
критики, считает, может
быть лишь одна — польза 
делу.

А дело Наташа знает не 
только в пределах своей 
профессии и бригады. Воз
главляла комсомольскую ор
ганизацию управления, в 
курсе проблем треста
«Томскгазстрой», внима
тельно следит по газетам за 
тем, что вообще происходит 
в отрасли.

— Наташу я готовлю се
бе на смену. — говорит из
вестный в области бригадир 
Александра Федоровна Боб- 
ринева. Уже не раз оста
валась за меня. 'Люди ее
уважают, и я всегда спокой
на, когда бригадирит Кузне
цова.

Судьбы складываются по- 
разному. Девушка из Сред
ней Азии приехала в Томск 
и стала рабочей манометро
вого завода. Наташе понра
вились новый город и коллек
тив. Но вот заговорили дев
чата о судьбе нефтеграда, о 
том, что Север испытывает 
человека на прочность — и 
вскоре уехала вместе с за
водскими подругами в Стре- 
жевой в составе Всесоюзно
го ударного комсомольского 
отряда. Теперь вправе гор
диться Наталья Александ
ровна, «мастер — золотые 
руки», что большинство ка
менных жилых домов и сов
ременных общественных 
зданий украсили северный 
город не без ее участия.

Впрочем, в буднях строи
телей пока романтики мень
ше, чем огорчений, тягот и 
бед. Почет, материальное 
поощрение лучшим отделоч
никам — все это,̂  было и, 
пожалуй, есть. Однако боб- 
риневцы считают, что фор
мализм в организации со
ревнования, стремление до
казать во что бы то ни ста
ло, что «маяки множатся», 
сказались на отношении к 
коллективу. «Вы же уста
рели, вышли из комсомоль
ско-молодежного воэрчаста», 
—как-то даже радостно объ
ясняли руководители треста.

когда первенство было при
суждено Другой бригаде. Но 
на самые трудные объекты 
продолжают посылать брига
ду Бобриневой; tjt «уста
рение» ни при чем, тут по- 
прежнему признание высше
го мастерства. Обидно даже 
не само решение: молодежи 
в бригаде действительно 
стало меньше. Обидна вот 
эта радость. Обидно, что 
бобриневцев могут упрек
нуть за... стремление к от
личному качеству. «Столько 
привлеченных вам помо):ало. 
А вы опять лижете эти сте
ны. Дом же сдавать пора!». 
Поторапливают, забыв,
сколько было «запланиро
ванных простоев». Упрека
ют, прекрасно понимая, что 
не все привлеченные хотят 
и могут работать на стройке 
как следует. Вот и прихо
дится Наталье Александров
не, Б. М, Гайнетдиновой, 
Р. Ф. Репиной и другим 
женщинам скоблить затвер
девший цемент, заново за
делывать потолочные швы, 
перекрашивать и перебели
вать...

Однажды Кузнецова ус
лышала от новоселов сосед
него дома: «Руки бы отор
вать таким строителям». 
Ночью уснуть не могла. Ес
ли не изменится 'организа
ция труда на объектах — 
того и гляди, что подобное 
и в их адрес скажут. Будут 
ругать те руки, что не толь
ко штукатурят и красят сте
ны, но таскают 50-килограм
мовые мешки с асбестом, а 
потом разминают окаменев
шие комки в цементном ра
створе. Что начали отделку 
большого ресторанного зала, 
понятия не имея, какой тут 
будет потолок (может, и 
подвесной?). - Что исправля
ют чужой брак, зная на 
горьком опыте: их умение, 
старательность уже готовят
ся перечеркнуть субподряд
чики...

Экономически разоритель
ны давние беды строитель
ства. Но понимает Наташа 
— коль отделочник уходит 
с объекта последним, как 
бы мастерски лично ни 
трудился, новоселы вправе 
его пристыдить: навели,
дескать, лоск словно тень

на плетень, а завтра все по
сыплется, отвалится.

Мне вспомнился разговор 
с отделочницами.

— На самофинансирова
ние переходим. Совет тру
дового коллектива создан. 
Но коренных изменений не 
видим и демократии мало,— 
рассказывала В. А. Кузина.
— Начальство нас не слы
шит. Мы покричим, пошу
мим, а на завтра, как гово
рится, — та же Маруся, но 
в другом сарафане...

Слово и дело. Когда же 
они сблизятся! Начальник 
УПТК треста А. Г. Исаенко, 
очевидно, привык и людей, и 
себя успокаивать всевоз
можными ссылками, отго
ворками. Жалуясь на недо
статок стройматериалов, да
же дефицитные сталкивает 
бульдозером в реку. Не сам, 
конечно. Но ведь это его 
служба так «хозяйничает» 
на причалах Колтогорска. А 
уж как некрасиво вышло, 
когда ссылались снабженцы 
на очень далеких дядей (не 
отгрузили поташ), а поро
шок лежал на стрежевских 
складах... Даже у секретаря 
парткома В. И. Альпета сло
во может разойтись с делом: 
обещал вскоре после едино
го политдня снова заглянуть 
в бригаду, ответить на ост
рые вопросы, да, видать, за
памятовал.

Наталья Александровна 
читала Тезисы ЦК с каран
дашом в руках. «Перед пар
тией встала сложная задача
— вывести страну из за
стоя, оздоровить экономиче
скую остановку...». Нельзя 
добиться этого без роста ав
торитета членов партии. А 
уважение коммунисты могут 
завоевать, лишь повысив 
вес своего слова и действий. 
Процесс этот, понятно же, 
не мгновенный. Но Наташа 
думает, что в тресте и 
(jyOP можно его стим,ул1и- 
ровать, теснее увязав зар
плату управленцев и рабо
чих. Руководители ведь то
же неодинаковые. Кто, на
пример, плохо отзовется о 
Людмиле Георгиевне Юди
ной. начальнике третьего 
участка? Никто. Все бы так 
болели за производство и 
уважали рабочего 'человека!

Бообще-то это трудный 
вопрос — как повысить

ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС  
^ е д л о ж е и и я  #  О п ы т

О з д о р о в и т ь  
экономическую обстановку

вполне по силам кооператорам области

роль коммуниста. Тем бо
лее, что все жд\'т, как и в 
экономике, немедленной от
дачи. На встречах в трудо
вых коллективах Н. А. 
Кузнецовой, как делегату 
Всесоюзной партконферен
ции, задавали немало вопро
сов, Ведь едет она туда по
сланцем от всех коммуни
стов Стрежевого. «Почему 
именно вас избрали?» —- 
был даже такой вопрос. Он 
ей не показался странным, 
бестактным. Действительно, 
орденов не имеет, в прези
диумах не сидела, да и воз
раст совсем недавно был 
комсомольский.

— Я и сама долго дума
ла: почему... Наверное, все. 
же из-за характера. Из-за 
того, что не молчу о недо
статках.

Те. кто знает Кузнецову, 
ей верят и многого от нее 
ждут. К тому, что уже ска
зано, добавляют ряд ка
честв. Это прежде всёго ум
ная, требовательная доброта, 
которая позволяет быть хо
рошей матерью двух ребяти
шек и душой очень дружной 
бригады, где любят и 
отдыхать вместе, знают друг 
о друге все и всегда готовы 
прийти на помощь.

А с чем Наталья Алек
сандровна едет в столицу, 
какая у делегата партийного 
форума платформа?

— Ну, платформа — это, 
пожалуй, громко сказано. 
Но мысли есть, мнение свое 
готова отстаивать. Считаю, 
что пора прощаться с нераз
берихой на стройках — она 
ведь не только у нас. Надо 
больше заботиться о людях, 
которые Ж1ивут и трудятся в 
экстремальных условиях. — 
опять-таки это не только 
мы, стрежевчане...

Один раз, когда Наталья 
Александровна была при
глашена на встречу в ПМК, 
удачно дополнила ее ответ 
на главный вопрос настав
ница Наташи — бригадир 
А. Ф. Бобринева. Так сказа
ла:

— Я беспартийная. Ду
маю, что предугадать ход 
конференции трудно. Но мы 
все знаем: Наташа не рас
теряется и не будет голосо
вать бездумно. А сможет ли 
каждый делегат высказать
ся? Нет, наверное. Тут уж 
какая выпадет ей звезда.

В. БРЫНДИНА.
* * *

НА СНИМКЕ Н. Потапо
ва: Н. А. Кузнецова (в цен
тре) с работницами бригады.

г. Стрежевой.

На протяжении многих 
лет потребительская коопе
рация области ориентирова
лась на завоз товаров, про
дуктов питания из других 
краев и областей. Везли все: 
от товаров сложно-техниче
ского ассортимента до про
стейших скалок, разделоч
ных досок, квашеной капу
сты. Кооперативная про
мышленность занималась в 
основном хлебопечением. 
Изжили себя простейшие 
виды производства: соление, 
квашение, маринование и 
т. д. —- все, чем могла и 
должна была заниматься 
потребкооперация на селе. 
Крайне мало вырабатыва
лось кондитерских и колбас
ных изделий, безалкоголь
ных напитков. В Тезисах 
ЦК КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
говорится: «Особенно нетер
пимы срывы заданий по 
опережающему росту произ
водства предметов потреб
ления. Остаются трудности 
в продовольственном снаб
жении населения. Не выпол
нены задания по увеличе
нию производства и повы
шению качества товаров на
родного потребления, росту 
товарооборота. Товарно-де- 
нежноё неравновесие, дефи
цит государственного бюдже
та негативно воздействуют 
на текущее производство и 
ход самой реформы». Тер
петь дальше такое поло
жение нельзя.

1986 год стал поворотным 
в развитии томской потре
бительской кооперации. 
Правление облпотребсоюза 
разработало конкретную 
программу по развитию ко
оперативной промышленно
сти в 1 2 -й пятилетке, кото
рая впоследствии нашла от
ражение в постановлении 
бюро областного комитета 
КПСС, облисполкома и прав
ления Роспотребсоюза.

Прошло два с половиной 
года, и уже можно подвести 
итоги. За это время ,в рекон
струкцию материально-тех
нической базы кооператив
ной промышленности вложе

но 5 миллионов 443 тысячи 
рублей (для сравнения: за
всю одиннадцатую пятилет
ку на эти цели было израс
ходовано всего два миллио
на рублей). Построены 4 
колбасных цеха, введены в 
эксплуатацию два цеха по 
производству мясокопчено- 
стей, два кондитерских це
ха. За пять месяцев нынеш
него года производство кон
дитерских по сравнению с 
1985 годом увеличилось на 
39 процентов, безалкоголь
ных напитков — в 2 ,1  раза, 
колбасных изделий — в
3.6 раза, консервов — в
2 . 6  раза.

Производство товаров на
родного потребления увели
чилось за этот период более 
чем на 60 процентов.

Важный резерв пополне
ния прилавка товарами на
родного потребления — ор
ганизация их производства 
в кооперативах. В облпот
ребсоюзе создано 28 коопе
ративов, девять из них за
нимаются производством 
промышленных и продо
вольственных товаров. 885 
тысяч рублей — таков 
вклад наших кооперативов 
в общий товарооборот.

Но этого, конечно, пока 
мало. Ситуация сейчас та
кова, что в магазинах обла
сти трудно купить простей
шие швейные изделия, ост
ра нехватка детской одеж
ды. Потребительская же 
кооперация, располагая ог
ромными запасами тканей — 
«неходовых» и «залежалых», 
—ие имеет своего швейного 
производства. Мы распола
гаем овчиной, пушниной, ме
хами. а в магазине не ку
пишь шубно-меховые изде
лия. Не парадокс ли? Мы не 
раз обращались в различные 
ведомства с просьбой выде
лить необходимое оборудо
вание, но положительного 
ответа, так и не получили. 
Безусловно, когда-нибудь 
этот вопрос будет решен, 
■но имеем ли мы право от
кладывать его до «лучших 
времен»? Поэтому уже сей
час надо создавать в каж

дом районе швейное произ
водство, будь это кооперати
вы. либо индивидуальная 
трудовая деятельность.

Большую помощь в созда
нии кооперативов оказывают 
некоторые партийные и со
ветские органы на местах. К 
примеру, Шегарский райкам 
КПСС. Опыт Шегарского 
района по производству то
варов народного потребле
ния был одобрен бюро обко
ма КПСС. И вновь этот 
район выступил новатором, 
организовав кооператив 
«Надежда» по пошиву швей
ных изделий, кооператив 
«Руно» по изготовлению 
шу^о-меховых товаров. По
следуют ли в других рай
онах примеру шегарцев?

В Тезисах ЦК КПСС ста
вится задача оздоровить 
экономическую обстановку, 
повернуть развитие эконо
мики на благо народа. Ко
операторы области считают 
это своей главнейшей зада
чей. И нам это вполне по 
силам. Идет активная рабо
та по созданию сельпо, что 
позволит приблизить работ
ников потребкооперации к 
пайщикам, сделать управле
ние более демократичным. 
Ведется строительство кон
сервного цеха, сдача в экс
плуатацию которого снимет 
проблему приемки и перера
ботки дикорастущей продук
ции и ягод с мичуринских 
участков. Продолжается 
строительство и реконструк
ция предприятий хлебопече
ния, мясоперерабатьшающих 
предприятий, цехов по про
изводству кондитерских и 
безалкогольных напитков.

Осуществление намечен
ных мероприятий позволит 
кооператорам области в ны
нешней пятилетке сущест
венно улучшить снабжение 
населения продуктами пита
ния, недостающими про
мышленными товарами.

В. КУПРЮШКИН, 
начальник управления 
кооперативной промыш
ленности облпотребсою-

В  Н Е С К О Л Ь К О  С Т Р О К
При проведении право

вой реформы создать еди
ный следственный аппарат, 
подчинив следственный ко
митет непосредственно Сове
ту Министров СССР и рес
публиканским Советам Ми
нистров, изъять следствие 
из МВД, прокуратуры и 
КГБ.

Допустить участие защи
тника со стадии предъявле
ния обвинения по всем без 
исключения делам.

Народных судей назна
чать пожизненно областны
ми, краевыми Советами на
родных депутатов, осталь
ных судей — Президиумом

Совета Министров СССР и 
республиканскими Советами 
М1Инистров.

Осудить практику подго
товки, изменения уголовно
го и уголовно-процессуаль
ного законодательства и 
судебной реформы без ши
рокого участия практичес
ких работников.
(Областная прокуратура).

Ввести экономическую от
ветственность партийных и 
советских органов за при
нимаемые ими решения и 
указания.

(НГДУ «Стрежевой- 
нефть»).

Сократить количество шта
бов, заседаний комиссий, от

нимающих у людей рабо
чее время.

(Томский речпорт).
Очень трудно сдать в за

готконтору скот из личного 
хозяйства и получить за 
него деньги.

(Совхоз «Новиковский» 
Асиновского района).

Создать в областных цент
рах институты по изучению 
общественного мнения. Сде
лать их работу гласной.

(НИИ фармакологии 
ТНЦ АМН СССР).

В идеологической работе, 
наряду с пропагандой прав, 
надо усилить пропаганду 
обязанностей.

(Томский 
комбикормовый завод).

Качество задача политическая
Сегодня, навернбе, нет такой 

сферы жи.з'ни и деятельности тру
довых коллективов, по которой бы 
в то или иное время не принима
лось постановлений партии и пра
вительства. Но почему же тогда 
апрель восемьдесят пятого мы 
встретили в предкризисной эконо
мической ситуации? Есть в Тези
сах. по-моему, одна строка, кото
рая именно этот момент оттеняет 
наиболее рельефно. Она же во 
многом определяет и одно из на
правлений предстоящей парткон
ференции: «Разобраться, как вы
полняются принятые решения..'.».

Одно из них — по коренному 
повышению качества продукции— 
принималось уже в ходе пере- 
СТ1РОЙКИ, два года назад. Тогда же 
.партком радиотехников определил 
для себя и основные направления 
этой работы:

— повышение роли и ответст
венности разработчиков за обеспе
чение высокого технического уров
ня и качества продукции;

— ускоренное освоение пер
спективных конструкторских раз
работок, широкое внедрение науч
но-технических достижений:

— развитие творческой инициа
тивы трудящихся в выпуске про
дукции высокого качества и ук
репление исполнительской дисци
плины;

— усовершенствованйе подго
товки, переподготовки и повыше
ние квалификации кадров;

— контроль за деятельностью 
администрации по повышению 
качества продукции.

За это время в цехах и отделах 
проведено 44 партийных собрания 
по вопросам качества. В практику 
вошли партсобрания совместно со

К такому вывода пришли коммунисты ТРТЗ при освоении мини-радиокомплекса «Томь-209»
службами приемки продукции, на 
которых коммунисты создают еди
ные комиссии, ответственные за 
реализацию совместных решений. 
Эти же комисоии докладывают на 
каждом партсобрании о положе
нии дел по тому или иному воп
росу, что позволяет держать их 
постоянно на контроле, повышать 
ответственность исполнителей. Ко
миссия закончила свою работу — 
значит, проблема решена.

Главное в работе парткома, ко
нечно же, работа с людьми. Какие 
бы задачи ни приходилось решать. 
Большую роль в этой связи мы от
водим заводской многотиражке, 
где вопросы качества и освоения 
новых изделий занимают ведущие 
позиции. Используем для этого 
единые политдни, лекционную 
пропаганду.

Эффективная работа с людьми 
невозможна без знания их настро
ений, чаяний, интересов. Не слу
чайно и в Тезисах говорится, что 
«изучение и учет общественного 
мнения призваны стать неотъем
лемыми чертами жизни партии». 
Первые шаги в этом направлении 
делаются и на радиотехническом.

Так, для развития инициативы 
трудящихся в выпуске продукции 
высокого качества, поддержании 
чести заводской марки по предло
жению парткома проведено (с при
влечением специалистов) социоло
гическое исследование по выявле
нию творческого потенциала кол
лектива предприятия. Выводы 
этого исследования - легли в осно
ву работы парткома и. в частно

сти, помогли при формировании 
заводской и цеховых программ 
«Ускарение-90».

Для изучения обществениого 
мнения, прогнозирования своих 
действий перед каждым общеза
водским партийным собранием 
проводятся сегодня «прямые 
линии» с руководителями пред
приятия и его служб. начали 
практиковать публикацию тезисов 
к таким собраниям. Это позволяет 
шире учитывать мнения коммуни
стов, всех трудящихся ТРТЗ по 
тому или иному вопросу.

Совместно с учеными кафедры 
организации и планирования про
мышленных предприятий ТГУ на 
заводе разработана и внедряется 
система ОРСЭД (оценка работа
ющих по их социально-экономиче
ской деятельности). Все это так
же призвано повлиять на повыше-- 
ние качества вьшускаемой продук
ции.

Как и совершенствование социа
листического соревнования (каче
ство выпускаемой продукции — 
один из основных показателей при 
подведении его итогов). И улуч
шение производственного быта (в 
нынешнем году потребность в бы
товках рассчитываем закрыть 
полностью).

Высокое качество — обобща
ющий показатель научно-техниче
ского прогресса. А это значит, 
что без достижений НТП такого 
качества продукции не добиться. 
Прибавьте сюда фактическую не- 
конкуреитоспособность бытовой 
аппаратуры магнитной записи, что

вьшускается в стране, и станет яс
но, почему для парткома ТРТЗ 
мобилизация заводчан на сокра
щение сроков разработки и освое
ния в производстве принципиаль
но нового, отвечающего мировому 
уровню мини'радиокомплекса 
«Томь-209» стала задачей особой 
важности.

В связи с этим (вьшуск аппара
та на два года быстрее ранее пла
нируемых сроков) возникла необ- 
хо1димость откорректировать за
водскую и цеховые программы 
«Ускорение-90», направить их на 
решение конкретных технических 
задач. Общезаводское партийное 
собрание приняло такое решение 
и поставило задачи коммунистам- 
руководителям. На рабочих ме
стах, в цехах и отделах разверну
лась широкая разъяснительная 
работа: что значит для нас «Томь- 
209»? И для заводчан (качествен
но новый уровень работы, где ка
чество — категория не только 
экономическая, особенно значимая 
в период подготовки предприятия 
к госприемке и самофинансирова
нию, но и нравственная), и для 
страны (уже в этом году мы пла
нируем первую партию новых ап
паратов поставить на экспорт).

Были организованы встречи ра
бочих цехов с разработчиками но
вой модели, и, думается, нам уда
лось пробудить в коллективе но
ваторский дух, максимально акти
визировать инженерную мысль и 
рабочую смекалку. 250 коммуни
стов имеют сегодня конкретные 
поручения в рамках программ 
«Ускорение-90».

Как только возникала угроза 
срыва обязательств по освоению 
«Томь-209» (ведь не случайно в 
Тезисах записано, что многое еще 
«кроется в консервативном, от
сталом мышлении части наших 
хозяйственников и целых коллек
тивов, в стремлении цепляться за 
привычные приемы и методы, 
жить и работать по старинке»), 
партком выносил этот вопрос на 
свои заседания. Собирались мы с 
этой повесткой трижды. Томичи 
знают, свое слово радиотехники 
сдержали.

Но было бы, конечно, ошибоч
но считать, что мы исчерпали все 
возможности партийного влияния 
в решении проблемы коренного 
повышения качества продукции. 
Имеем, например, неплохие ре
зультаты в трех цехах по внедре
нию коллективной ответственности 
за соблюдение трудовой, технологи
ческой и общественной дисципли
ны, но внедрение этого опыта в 
других подразделениях задержи
вается.

Пытались, но так и не органи
зовали работу групп качества, По
сле проведенной аттестации брига
диров и мастеров советы их так 
и не действуют. Проведение кон
курсных выборов выше уровня 
мастера не поднялось. Не избави
лись и от штурмовщины в конце 
месяца. Все это и м1ногое другое, 
как справедливо было отмечено на 
недавнем секретариате обкома 
КПСС, говорит о том, что на 
предприятии еще не создан ои- 
стемно-целевой подход к пробле

мам качества, в том числе нет его 
и у парткома.

Серьезно обсудили мы на об
щезаводском партийном собрании 
проблемы подготовки и перепод
готовки, повышения квалифика
ции кадров. Но, поскольку запу
стили работу с их резервом, ско
рую отдачу от разработанных 
мер Ж'дать трудно. Это, однако, 
не значит, что можно сидеть и 
ждать сложа руки. По инициативе 
парткома, при поддержке Киров
ского райкома КПСС завод за
ключил хоздоговор с учеными 
ТГУ иТГПИпо кадровым пробле
мам. Рассчитываем, что с их помо
щью сумеем наладить систему от
бора и непрерывного обучения 
кадров,

В связи с этим планируем ши
роко развернуть работу в школе, 
которая будет построена в завод
ском микрорайоне. Хотелось бы 
иметь школу со опециализирован- 
ными, хорошо оснащенными клас
сами. тем более что радиотехни
ки готовы в этом помочь.

Наметились сдвиги в развитии 
собственного станкостроения, раз
работчики приступили к созданию 
нового поколения аппаратов — с 
цифровой магнитной записью. 
Умение видеть перспективу, рабо
тать на нее, не останавливаться 
только на принятии решений, но и 
воплощать нх в конкретные дела 
— в этом, думается, сегодня одна 
из основных функций парткомов 
промышленных предприятий, На 
это нацеливают и Тезисы ЦК 
КПСС к XIX Всесоюзной парт
конференции.

,А. САПУГОЛЬЦЕВ,
секретарь парткома Томского 

радиотехнического завода.

т а к о е

м н е н и е . . . »
В строках из чита

тельских I писем —  
мнения о Тезисах ЦК 
КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной кон
ференции, о том, как 
идет их обсуждение, 
конкретные предло
жения.

в  Тезисах ЦК КПСС чет
ко и последовательно сфор
мулированы вопросы, кото
рые предстоит рассмотреть 
XIX партконференции.. Лич
но я Тезисы изучил и зна
комлюсь с ходом их обсуж
дения. Сейчас каждый— 
будь ты партийный или 
нет—может свободно вы
сказать свое мнение, поэ
тому выступления так 
остры, актуальны.

Сам я за то. чтобы аппа
рат сокращать и пускать 
людей в живое дело. Что
бы первые и другие секре
тари, председатели стояли 
на партучете в рабочих 
коллективах, а не у себя в 
райкоме, райисполкоме. 

' Чтобы на этих постах мож
но было работать не более 
5—10 лет. За это время 
можно так вымотаться, ес
ли, конечно, все делать 
честно, что на следующий 
срок быть избранным сам 
не захочешь. А если шал- 
тай-болтай, то можно крес
ло давить до глубокой ста
рости, но кому от этого 
прок. Я это к тому, что ни
каких третьих сроков быть 
не должно.

Но вот тут и там разда
ются предложения о том, 
чтобы лишить руководите
лей всяких льгот, даже тех, 
которые по закону положе
ны. Ой, не то мы затеваем. 
В войну солдат своего ко
мандира грудью заслонял, 
а мы сейчас огурец для на
чальника пожалели, да еще 
злорадствуем: пусть, шель
ма, постоит в общей очере
ди. Не дело это. Если он 
плохо работает — сними с 
поста, но не заставляй хо
рошо работающего руково
дителя терять драгоценное 
время на очереди. Мог бы 
привести примеры, когда 
руководители уходили из 
жизни очень рано. Они 
умерли от нашего невнима
ния к ним и равнодушия. А 
те, кто, извините, как коз
лы, прыгают с одной рабо
ты на другую, хотя стране 
нужны спецы-профессиона
лы, ничего, живут... Мы 
стали черствее д р ^  к дру
гу, нетерпимее, завистливее, 
что нас и губит.
Д. ОЛОВЯНИЩЦИКОВ;

член КПСС.
* ★  ♦

Недавно у нас в объеди
нении «Сибкабель» состоя
лось открытое партийное со
брание и одновременно 
единый политдень работни
ков заводоуправления. По
свящалось все это обсужде
нию Тезисов ЦК КПСС. Од
нако вместо обсуждения нам 
читал Тезисы по газете пер
вый секретарь Октябрьско
го райкома комсомола С. И. 
Саурин. В наше время все 
люди грамотные, для чего 
устраивать громкие читки?

Думается, проводить еди
ный политдень (да еще по 
такой теме) надо в форме 
дискуссии, вызывать людей 
на разговор, выслушивать 
наболевшее, давать ответы. 
Мы, кстати, не услышали 
четких ответов и на вопро
сы, которые задавались на 
предыдущем политдне.

В. ЕВЛОХОВА,
С. ГНИЛОРЫБОВА,

Т. ШКОЛКО,
В. КОСТЫРЕВА, 

работницы ОТК.
* ♦ *

Все мы являемся свиде
телями роста общественной 
активности. Особенно замет
но это проявляется сейчас в 
ходе подготовки к партийной 
конференции, обсуждения 
Тезисов ЦК КПСС к ней. 
На собраниях высказывает
ся множество предложений, 
в том числе и таких, кото
рые касаются конкретных 
дел, конкретных кол
лективов. Об этих пред
ложениях и хотелось бы 
сказать.

Считаю, что все дельное 
надо тщательно фиксировать 
(в каждом цехе, отделе, ла
боратории) и даже присва
ивать каждому предложе
нию номер, как это делает
ся с рационализаторскими. 
Надо создать своеобразный 
банк идей, касающихся ор
ганизаторских. технических, 
социальных проблем.

А вот чтобы предложения 
не псдаисали в воздухе, сто
ит на каждом предприятии 
завести стенд по учету и 
реализации высказанных 
идей. Из материалов стенда 
должно быть видно, кто и 
когда внес предложение, на 
каком уровне решается его 
судьба, кто отвечает за реа
лизацию, результаты внед
рения, и если отказ, то по
чему.

К реализации предложе
ний надо привлекать и са
мих их авторов, И широко 
рассказывать, как поощрены 
активные участники пере
стройки.

Л. СТЕПАНОВ, 
инженер-конструктор
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Выпуск сорок первый

Золотые
Звезды

томнчей

нашли его, израненного, по
луживого, за пулеметом, в 
котором не было ни одного 
патрона. Рядом лежала гра
ната, оставленная для того, 
чтобы подорвать себя вме
сте с фашистами, если по
дойдут близко.

В наградном листе, кото
рый был представлен коман
диром 104-го гвардейского 
стрелкового полка подпол
ковником Хацкевичем, гово
рится:

«Во время боевых дейст
вий с 8  по 30 августа 1943 
года гвардии старший сер
жант Николай Яковлевич 
Дорохов со своим станковым 
пулеметом все время нахо
дился впереди боевых по
рядков, его пулемет всегда 
действовал безотказно. На

высоту, но и продвинуться 
на три километра вперед».

На рассвете 30 августа 
сорок третьего года 3-й 
стрелковый батальон после 
короткого, но мощного арт
налета пошел в наступле
ние на Мерефу. Оборона 
врага была прорвана с ходу, 
и гвардейцы к 1 0  часам ут
ра уже подходили к высо
те 177,5. На подступах к 
ней гитлеровцы открыли 
ураганный огонь по баталь
ону. Бойцы были вынужде
ны залечь и начать окапы
ваться. Для огневой пози
ции пулемета гвардии стар
шему сержанту удалось ис
пользовать старую, остав
шуюся, очевидно, еще с со
рок первого года, траншею 
метрах в 150—200 впереди

Пулеметчик
В ВОЙСКАХ Степ

ного фронта о пуле
метчике Николае До- 

<;Рохове ходили легенды. О 
^ем  говорили как о человеке 
необыкновенной храбрости 
и отваги.

Однажды гвардии стар
шему сержанту Дорохову 
пришлось защищать от 
противника важную высоту. 
Огнем из пулемета он от
бил атаку врага, подорвал 
гранатами танк, но не от
ступил.

В другом бою он прикры
вал отход наших войск. Во 
время контратаки товарищи

восточном берегу Северско
го Донца, в районе населен
ного пункта Старица Вол- 
чанского района на Харь
ковщине, старший сержант 
Дорохов из своего станко
вого пулемета уничтожил 
три огневые точки.

Во время нашего наступ
ления 10 августа 1943 года 
на высоту с отметкой 200,9 
в районе населенного пункта 
Терновая Волчанского рай
она Дорохов отбил три 
контратаки противника и 
уничтожил до семидесяти 
гитлеровцев. Это позволило 
полку не только удержать

основных сил батальона. Пу
леметчики добрались сюда 
ползком по неглубокому ов
рагу.

В полдень противник по
вторил сильный артилле
рийский и минометный на
лет. Снаряды и мины с во
ем проносились над голова
ми пулеметчиков. Не успе
ла кончиться артподготовка, 
как фашисты при поддерж
ке танков пошли в контр
атаку. Танки проскочили
траншею, в которой нахо
дился замаскированный пу
лемет. За ними цепью дви
галась пехота. Дорохов длин

ной очередью хлестнул по 
ней. Вражеские солдаты за
легли, но пулеметчик все же 
доставал их короткими при
цельными очередями.

Через две-три минуты он 
скомандовал расчету:

— Бегом за мной! — и 
потащил по траншее пуле
мет к заблаговременно по
добранной запасной позиции. 
Он знал, что враг засек ста
рую огневую позицию и по
старается немедленно пода
вить пулемет.

Так, умело маневрируя и 
меняя позиции, расчет До
рохова наносил врагу чувст
вительные потери, сдержи
вая его продвижение. Он до 
конца боя удерживал заня
тые позиции. Выдохшиеся в 
контратаках фашисты вы
нуждены были отойти, оста
вив на поле боя более 250 
трупов.

За героизм и мужество, 
проявленные в боях с не
мецко-фашистскими захват
чиками, Указом Президиу
ма Верховного Совета СССР 
от 22 февраля 1944 года 
старшему сержанту Дорохо
ву Николаю Яковлевичу бы
ло присвоено звание Героя 
Советского Союза.

Войну отважный пулемет
чик закончил в Праге.

В 1946 году старшина До 
рохов демобилизовался и 
вернулся в родные края 
Многие годы работал слеса- 
рем-инструментальщиком н<. 
Томском заводе измерите л i.- 
ной аппаратуры. Ныне 
персональный пенсионер со
юзного значения.

А. КУЛАКОВ, 
ветеран войны, гвардии 

подполковник а отставке.

Н А МИТИНГЕ в 
честь Дня Побе 
ды Надежда Аб

рамовна Колпашннко- 
ва приняла из рук зон- 
армейцев Поста № 1 
капсулу с пемлей го
рода-героя Киева, ко
торая была заложена 
в основание памятни
ка колпашевцам, не 
вернувшимся с полей 
сражений. Нелегкие 
фронтовые дороги вы
пали на долю (ЭТОЙ 
женщины. Дважды во
скресала из мертвых 
ротная медсестра На
дя. Сутками под об
стрелом выносила с 
поля боя раненых.

Вернулась Надежда 
Абрамовна в родной 
Тогур с Двумя медаля
ми «За отвагу» и ор
деном Красной Звез
ды. В /мирное время 
работает так же чест
но, «ак воевала. Дру- 
дится до снх пор, хотя 
по возрасту ей Давно 
пора на отдых.

Фото А. Филиппова.

Расскажу о боевом друге

Г Р Е М Е Л А
АХАКА***

Летом прошлого года я побывал на родине и дважды 
посетил музей боевой славы при Парабельском райвоен
комате. Сколько знакомых лиц на стендах й в альбомах!

Вот на меня смотрят добрые глаза моего сослуживца 
Ивана Яковлевича Бычкова. (Эставил он о себе яркую 
память ^  всех, кто с ним служил. Это был прекрасно вос
питанный, скромный и обаятельный молодой учитель, а в 
годину суровых испытаний — воин.

Целый год мы, несколько парабельцев, были в одной 
роте в Омском военно-пехотном училище им. М. В. 
Фрунзе. Всех нас, земляков, связывала дружба, а к Ива
ну Бычкову любой из нас относился по-особенному. Он 

>у-был душой взводного коллектива. Тихий, говорил, не то
ропясь, с паузами, взвешивая каждое слово, но высказы
вался всегда резонно, метко. Обладал тончайшим юмором 
и всегда пользовался им к месту.

В часы самоподготовки (это было с 7 часов вечера) 
многие жаловались на усталость после напряженных за
нятий, начинавшихся с 8  часов утра, а Иван сло'вно был 
слеплен из доугого теста: без устали читал уставы и на
ставления, учебные пособия, чертил схемы и разыгры
вал бои на макетах. По четкости и чистоте вьшолнения 
упражнений на гимнастических снарядах (бум, турник, 
па)раллельные брусья) с Бычковым никто не мо-г срав
ниться во всем батальоне.

Единственным в роте Иван Бычков закончил учили
ще по первой категории—получил по всем предметам и 
показателям только отличные оценки.

Он всегда и во всем приходил на помощь товарищам. 
У кого что не получается — покажет и по.может, у кого 
чего нет — отдаст последнее. Всякое бывало в условиях 
военного В1ремени. Недосьшание, переутомление у неко
торых вызьгоали несдержанность. Иван в таких случаях, 
улыбаясь, говорил: «Не юлягивай — копыта отобьешь».

Прибыв на фронт, мы попали в одну стрелковую ди
визию, но в разные полки. Редко, но все же встречались. 
И тогда вспоминали об училище, о .родном крае.

Иван Яковлевич постоянно рассказывал о деревне 
Алатаево в Парабельском районе, о том, какие там заме
чательные люди, а особенно ученики средней школы, с 
которыми он работал-то всего два-три года. Гордился, 
что у него растет дочка Галя.

Товарищи рассказьшали, что при назначении на дол
жность Иван Бычков изъявил желание командовать 
стрелковым взводом, хотя по специальности мы были ми- 

^'^ометчиками (вакансии на командование минометным 
взводом не оказалось). А через месяц уже командовал 
стрелковой ро,той и успешно провел несколько боевых 

4' операций.
Бойцы, сержанты и офицеры любили своего команди

ра. Да и как было не полюбить, когда командир был 
справедлив, чуток, внимателен, всеми своими действиями 
являл образец выполнения воинского долга, безупречного 
служения Родине.

4 февраля 1945 года наша дивизия в районе города 
Шнайдемюль (немецкое название города на исконно 
польской земле) перешла границу Германии. А через нес
колько дней перед нами была поставлена задача; овла
деть сильно укрепленным опорным пунктом гитлеровцев 
— селением Гутсдорф. На исходе дня батальоны сосре
доточились в рощах, окаймлявших поля перед Гутсдор- 
фом, чтобы после артиллерийской подготовки атаковать 
этот населенный пункт.

Большинство огневых точек противника было подав, 
лено мощным артиллерийским налетом. Батальоны по 
шли в aTaKj’. Поднялась и рота лейтенанта Ивана Бычко 
ва. Она продвигалась успешнее других и оказалась бли 
же к цели, когда из подвала дома, стоявшего на отшибе 
застрочил пулемет. Командира роты ранило в грудь. Ата 
кующие залегли. Вскоре оставшиеся огневые точки гит 
леровцев были уничтожены, и батальоны овладели 
опорным населенным пунктом врага.

Иван Бычков с тяжелым ранением оказался в госпи
тале. На третий день после боя за Гутсдорф к нему за
ходил наш земляк Григорий Петрович Долгун, ныне про
живающий в Томске. В тяжком состоянии был Иван 

. Яковлевич. Но все же и в этой ситуации он пытался 
'  выглядеть оптимистом.

Через месяц его не стало.
Иван Яковлевич Бычков был настоящим патриотом 

Родины. Вскщу — на работе, в учебе, в бою — о« не 
жалел себя ради высокой цели, ради победы над врагом. 
Мы, оставшиеся в живых, и сегодня с незатухающей бо
лью и с го1рдостью вспоминаем о нем и никоода не забу
дем своего боевого товарища.

Г. СУХУШИН, 
ветеран Великой Отечественной войны.

г, Томск.

а вскоре сама оказалась в 
окружении. Настало время 
самых трудных испытаний.

Полуголодные, со строгим 
лимитом боеприпасов, мы от
бивали одну атаку за дру
гой. Ютились между боями 
н сараях, подвалах, ворон
ках от бомб. У многих по
явилась цинга, заболели же
лудки от конины, подобран
ной на поле боя. Опухали 
ноги. Упал от бессилия на 
посту у наблюдательного 
пункта курсант Яцук. ' Не 
могли нести службу Ящен- 
ко, Ворошилов, Пирожков. 
Все обросшие, безголосые. 
Глаза воспалены от бессон
ных ночей. Самолеты с про
дуктами к нам не летали. 
Иногда думалось: «Неужели 
о нас везде забыли?».

Нашему взводу связи од
нажды крупно повезло. Кур
сант Пронников обнаружил 
под полом опустевшего дома 
яму, а в ней — картошку. 
Ни много ни мало — три 
мешка. Два из них отдали 
на батальонную кухню для 
общего котла, а один мешок 
оставили себе — это замет
но подкрепило наши силы.

16 марта фашистам уда
лось вытеснить первый и 
второй батальоны из насе
ленных пунктов Взгляды и 
Ширяево. А на второй день 
сбросили нам листовки, в 
которых предлагали прекра
тить сопротивление и сдать
ся в плен до 2 2  марта, в 
противном случае будет об
рушен бомбовый удар такой 
силы, после которого оста
нется только черная земля.

л  л  ИЮНЯ 1911 года во- 
енная армада Гитле- 

" "  ра двинулась на Со
ветский Союз. Заполыхали 
наши пограничные города и 
села. В стране началась мо
билизация. Я в первые дни 
войны был зачислен курсан
том Белоцерковского воен
но-пехотного училища.

Лейтенантами нам так и 
не суждено было стать. 
Враг рвался в глубь страны, 
подходил к нашей столице. 
Нас отправили под Новоси
бирск, где формировалась 
41-я стрелковая бригада си
биряков.

Наш батальон состоял из 
одних курсантов Белоцер
ковского. Новосибирского и 
Красноярского военных учи
лищ. Меня определили по
мощником кома’ндира во 
взвод связи младшего лей
тенанта Землякова. Сохра
нился снимок того времени. 
Правда, на фотографии не 
все — вместе с командиром 
взвода тринадцать человек. 
В первом ря,:^ (слева на
право): Мосин, Кожухов
ский, Земляков, Пронников. 
Лебедев, Соколов. Во вто
ром ряду — Лаптев, Афа-

М ЯСНОЙ БОР — это 
название села и стан
ции в Новгородской 

области. Болота и леса кру
гом. Почему такое название 
— объяснить трудно. По
этому сейчас его иногда 
именуют Лесным Бором. По 
крайней мере, так он был 
назван недавно в передаче 
«Взгляд» по Центральному 
телевидению. Напомнила 
эта передача о тяжелых 
днях, разбередила душу. 
Вспомнилось все, что дове
лось испытать в тех местах 
мне и моим фронтовым то
варищам.

К Мясному Бору нашу 
92-ю стрелковую дивизию 
перебросили в начале фев
раля 1942 года. Тогда уже 
вражеский фронт был про
рван, но прорван на узком 
участке. И мы стали вхо
дить в прорыв. Земля была 
мерзлой, и части легко про
двигались вперед, в том чи
сле и наша гаубичная бата
рея на конной тяге. Впере
ди шли танки, за ними пе
хота и артиллерия. Нам 
говорили, что идем под 
станцию Любань. Если бы 
мы соединились с ьойска.ми.

ИСПЫТАНИЕ
насьев, Шаталов, Тимошин, 
Кусков, Савин, Пирожков. 
Многие из них сложили го
ловы в боях под Москвой, а 
особенно под Старой Рус- 
сой.

Старая Русса... Из одной 
сводки Совинформбюро в 
др>тую переходило назва
ние этого древнего русского 
города. Бои здесь шли мно
гие месяцы. Бои тяжелые, 
кровопролитные. В феврале 
1942 года, после разгрома 
фашистов под Москвой, в 
это пекло и бросили нашу 
бригаду.

Незадолго перед этим на
ши войска нанесли удары 
по врагу из районов южнее 
озера Иль.мень и севернее 
озера Селигер, подошли к 
Старой. Руссе с севера и 
юга. Но замкнуть кольцо 
окружения сил не хватило. 
В Демянский котел, в кото
ром оказалось семь дивизий

16-й немецкой армии, вел 
«коридор» шириной до пяти 
километров, получивший на
звание Рамушевского. По 
нему шло снабжение немец
ких дивизий всем необходи- 
мым.

Бот сюда, к этому «кори
дору», и была переброшена 
наша бригада , и другие ча
сти. 2 0  февраля «коридор» 
был перерезан, и демянская 
группировка врага отсечена 
от старорусской. Но гитле
ровское командование нала
дило снабжение своих войск 
по воздуху. Самолеты не- 
прерьтно сбрасывали для 
окруженных оружие, снаря
жение, боеприпасы. А потом 
противник подтянул сюда 
свежие дивизии и перешел в 
контрнаступление. Завяза
лись исключительно тяже
лые бои. На десятые сутки 
бригада потеряла уже более 
половины личного состава.

В ответ на этот «ультима
тум» многие из нас вступи
ли в партию. Не дождались 
фашисты нашего белого 
флага.

Настал срок, определен
ный «ультиматумом». У зе
нитчиков в ровиках ПОЯВИ-, 

■ лись даже снаряды из НЗ. 
И когда налетела авиация и 
начала бомбить наши пози
ции, зенитки открыли огонь. 
Несколько самолетов заго
релось. Фашисты не ожи
дали этого. Они рассчитыва
ли расправиться с нами без
наказанно. Многие экипажи 
в беспорядке сбрасывали 
свой смертоносный груз и 
уходили из зоны огня. Но 
после бомбежки и артилле
рийского обстрела в наступ
ление пошла пехота. Бой 
длился два дня. Таяли на
ши силы. Командование ре
шило оставить деревни . Ба
бино и Хорышево, слить 1 -й

и 2 -й батальоны в один и 
занять выгодные позиции на 
возвышенности в деревне 
Гривы.

Укрытий в Гривах не бы
ло — все дома и постройки 
были превращены в пепел и 
груды развалин. На диво 
целой скворечником стояла 
на пустом месте баня, в 
стороне торчали стропила 
двух сараев. Нашелся неза- 
валенный полуподвал одно
го дома. Взвод связи и 
взвод разведки облюбовали 
себе этот полуподвал, а че
тыре связиста — баню.

Рядом расположилось 
противотанковое орудие. 
Расчет разместился непода
леку в палатке.

С рассветом немецкая ар
тиллерия ударила по Гри
вам шрапнелью и фугасами. 
Повели пристрелку по на
шей бане. Один снаряд лег 
с перелетом, второй рванул 
ближе.

— Братцы, следующий 
будет наш! — сказал я и 
предложил Лаптеву, Прон- 
никову, Ворошилову и Ле
бедеву немедленно покинуть 
баню.

— Трусишь? — упрекнул 
Лаптев.

А я уже бежал к полу
подвалу. Едва упал в него, 
как рванул снаряд, начисто 
разнес палатку артиллерис
тов и баню, завалив брёвна
ми трех связистов. Лаптев 
отделался ранением.

Артиллерия продолжала 
бить. Ранило лошадь. Серд
це щемило, как она мета
лась, ржала с визгом, исте
кая кровью.

Мы с Ромой-цыганом ук
рылись в полуподвале. Сна
ряд ахнул возле двери, и 
Рома свалился с осколком в 
сердце...

30 марта после упорных 
боев нащи войска прорвали 
кольцо окружения и сое
динились с нами в Гривах. 
Много было радости. Обни
мались, салютовали.

Только теперь нам предо
ставилась возможность по
хоронить , наших погибших 
товарищей. Потом, забрав 
раненых и ослабевших бой
цов, под прикрытием при
шедших к нам на помощь 
войск начали отход лесом. 
Отошли несколько километ
ров и вздохнули: вражеские 
снаряды уже не доставали. 
В чистом поле стояли два 
тока, под их крышей и раз
местились на отдых. Теперь 
было чем питаться: тылови
ки не скупились, кормили 
по четыре раза в день. За 
двое суток отоспались в со
ломе, заменили рваную 
одежду и обувь и снова— 
под Стар '̂Ю Руссу, Новое 
Рамушево, что на реке Ло- 
вать.

Н. КОЖУХОВСКИЙ,
ветеран 41-й стрелке- 

вой бригады.

Поиск

Б ы л  о н

ТОМИНОМ

Младший сержант Иван 
Келешев и ефрейтор Васи
лий Чуркин служили на 
границе, когда началась Ве
ликая Отечественная война.

Под давлением врага их 
полк вынужден был с боя
ми отходить в глубь страны. 
А потом начался путь обрат
но, на запад. Они сражались 
стойко, мужественно, стали 
гвардейцами.

...В феврале 1944 года 
2 -я гвардейская кавдивизия 
овладела плацдармом на за
падном берегу реки Стырь 
в районе Луцка. 29 февра
ля, на рассвете, орудие, на
водчиком которого был еф
рейтор Чуркин, меняло ог
невую позицию. Внезапно 
появившиеся из тумана вра
жеские танки стали захо
дить в тыл эскадронам 1 -го 
кавполка, державшего обо
рону в центре плацдарма. 
Обстановка требовала от ар
тиллеристов быстрых и ре
шительных действий. Ко
мандир орудия Келешев по
дал команду расчету приго- 
Т01виться к бою. Буквально 
через полмйнуты головной 
танк врага закрутился на 
месте с перебитой гусеницей, 
а после второго выстрела 
запылал и взорвался вместе 
с экипажем.

Немецкие танкисты снача
ла опешили. Но, поняв, что им 
противостоит асего лишь одно 
орудие, открыли по нему 
огонь из всех пушек. Завяза
лась неравная дуэль между 
восьмеркой бронированных чу
довищ и одним орудием. Вра
жеский снаряд разорвался 
между станинами. Убиты, на
повал трое артиллеристов. Ра
нены командир орудия [Келе
шев и наводчик Чуркин. Пер
вый— легко, второй— в обе но
ги. Но орудие не замолчало. 
Командир подносил снаряды и 
заряжал, а Василий Чуркин, 
превозмогая боль, наводил 
орудие е цель и стрелял.

Гвардейцы подожгли еще 
один танк, но и сами по
страдали. Почти одновре
менно на огневой позиции 
разорвалось несколько вра
жеских снарядов. В тело 
Чуркина впилось еще три 
осколка. Вторично был ра
нен и Келешев. Теряя оил(>1. 
Василий навел орудие на бли
жайший танк и выстрелил. 
Вражеская машина остано
вилась.

Остальные шесть танков 
начали выходить из боя. Но 
подбитая машина после не
большой паузь(. возобновила 
огонь. Тогда сержант Келе
шев, отодвинув потерявше
го сознание наводчика Чур
кина, зарядил орудие и вы
стрелил по недобитому тан
ку. Тот запылал.

Так благодаря находчиво
сти и отваге орудийного рас
чета была ликвидирована 
угроза внезапного удара де
вяти вражеских танков.

Командир орудия Келе
шев и наводчик Чуркин по
сле лечения в госпитале 
вернулись в свой полк. От
важные артиллеристы про
должали громить врага.

Погиб Василий Чуркин 
19 июля 1944 года, во вре
мя ликвидации крупной 
группировки противника в 
районе города Броды 
Львовской области. Его ору
дие было установлено на 
шоссе. Только здесь фаши
сты могли прорваться из 
окружения. И они этой един
ственной возможностью по
пытались воспользоваться. 
Василий Чуркин не пропу
стил врага через свою огне
вую позицию. Но и сам по
гиб.

Гвардии ефрейтору Васи
лию Егоровичу Чуркину 23 
сентября 1944 года было 
присвоено звание Героя Со
ветского Союза, он похоро
нен в городе Львове, на 
«Холме Славы», а вот судь
ба Ивана Келешева нам до 
сих пор неизвестна. По име
ющимся сведениям, он до 
армии работал плотником 
на стройках Томска. Но бо
лее подробных данных нет. 
Может, на эту публикацию 
отзовутся родные и близкие 
отважных артиллеристов и 
напишут нам по адресу: 
290020, Львов, ул. Пан
ча, дом 24, кв. 10, Матве
еву Михаилу Алексеевичу.

М. МАТВЕЕВ,
ветеран Великой Отече

ственной войны.

Г О Р Ь К А Я  П А И Я Т Ь - Н Я С Н О Й  БОР
наступавшими севернее, то 
в окружении оказалась бы 
большая вражеская группи
ровка. Но. видимо, сказа
лись серьезные просчеты на
шего командования, несо
гласованность в действиях. 
Операция не удалась.

Углубились мы примерно 
на 70 километров. А подвоз 
боеприпасов и продуктов 
через узкую горловину у ос
нования прорыва был очень 
затруднен. Гитлеровцы про
стреливали ее насквозь. А 
тут еще начали таять снега.

Сидим в болотах, продук
тов никаких, боеприпасов — 
тоже. Стали есть своих ло
шадей. Но вот и лошадей 
не стало. Решили выбирать
ся из болот. Сделали на
стил из бревен. Первой по
тащили гаубицу нашего рас
чета, где я был наводчиком. 
Как-никак, вытащили ее к 
деревушке, которая была 
недалеко. Стало ясно, что 
мы в окружении.

Меня послали, чтобы по
пытаться выйти из Окруже
ния, попросить прислать 
продуктов и лошадей, чтобы 
вывезти орудия. По дороге 
встретил попутчика — крас
ноармейца из другого пол
ка. Куда идти — это мы 
определили безошибочно: по 
пути то и дело попадалась 
техника нашей окруженной 
2-й ударной армии. Вышли 
к узкоколейке, и тут моего 
товарища убило; разорвался 
снаряд. А вскоре я увидел 
много наших солдат. Все си
дели в воронках. Ждали но
чи, чтобы попытаться выр
ваться из мешка. Днем вы
ходить было невозможно из- 
за сильного обстрела.

Ночью я подобрал 6 человек 
товарищей, и под утро мы по
ползли рядом с узкоколейкой. 
Мне и еще четверым удалось 
выбраться. Мой солдатский ко
телок, который был на спнне, 
оказался пробитым пулями а 
четырех местах, были вмяти
ны и а каске.

Из окружения выходило мно
го люден. Подразделениями, 
группами, в одиночиу. Листов
ки, которые сбрасывали с са
молетов, призывали проры
ваться, кто как может.

Через ваное-то время я на
шел своего командира лейте
нанта Проценко. Он тоже про
брался из окружения, чтобы 
просить помощи. Мы пошли с 
ним на продовольственный 
склад. Нам выделили семнад
цать лошадей и ездовых увез
ти продукты окруженным. 
Ехать надо было километров 
восемь по узкой дорожке из 
осинника, проложенной по бо
лоту. Днем нельзя —  только 
ночью. Какая нужна была ос
торожность! Оступится ли ло
шадь, человен ли —  и в  боло
то. Не только люди, но и ло
шади чувствовали опасность. 
Ступали тихо, точно. Ни р<ра- 
па, ни ржании. Тишина пол
ная.

На всю жизнь запомнилось, 
кан навстречу нам из леса 
выбегали голодные, истощен
ные, обросшие люди. Сколько 
их было! .Тягостное зрелище. 
Голодная армия в болоте под 
обстрелом, брошенная генера- 
лом-предателем Власовым.

И сейчас я не .могу без слез 
вспоминать о той трагедии.

Ведь это были мои товарищи, 
с которыми я вместе служил 
на Дальнем Востоке, вместе 
прооиралси в эту болотную 
ловушку. Они не были преда
телями. |Не хочу верить, что 
наши добровольно сдавались 
в плен фашистам. Такие были 
исключением.

Сейчас уже не вспомню 
фамилии командира и ко
миссара дивизии, но никому 
не поверю, что они не со
хранили наше знамя. На
верняка оно осталось в ка
кой-нибудь воронке вместе 
с погибшими в этом болоте. 
Во «Взгляде» передавали, 
ЧТО уже извлекли останки 
15 тысяч воинов. А сколько 
еще в этих болотах осталось!

Наш обоз уходил во вра 
жеский тыл всегда ночью 
А днем мы и лошади отды 
хали в лесу около склада 
Видимо, фапгасты нас засек 
ли и бросили на склад пять 
бомбардировщиков. Они 
сделали три захода и склад 
разбомбили полностью. По

гибли несколько моих това
рищей. После этого фаши
сты перекрыли последнюю 
стежку в ловушку-болото.

Выйти из окружения из 
нашей дивизии удалось не
многим. Нам дали несколь
ко дней отдыха и направи
ли во вновь формировавши
еся части. Я попал в мино
метный полк наводчиком. 
Потом был командиром ору
дия в 8 8 -м артполку 82-й 
стрелковой дивизии.

Приезжал как-то ко мне 
в Томск из Новосибирской 
области М. М. Титов, кото
рый в нашем орудийном 
расчете был заряжающим. 
Он тоже сумел выбраться из 
окружения у Мясного Бора, 
а потом воевал в других ча
стях. Горькими были наши 
воспоминания о судьбе вто
рой ударной.

Г. РОГОЖКИН, 
ветеран Великой Отече

ственной войны.
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до СВИДАНИЯ, 
ЕРМОЛОВЦЫ1

в  понедельник обществен
ность Томска тепло проводи
ла в аэропорту Богашево 
коллектив Московского те
атра им. М. Н. Ермоловой. 
Накануне, после последне
го гастрольного спектакля 
(шли «Спортивные игры 
1981 года»), в театре со
стоялось прощальное чае
питие. Проводить коллектив 
в аэропорт приехали пред
ставители партийных, совет
ских, профсоюзных, комсо
мольских организаций Том
ска и области, шефствую
щего Ленинского района и, 
разумеется, непосредствен
ные шефы театра — пред
ставители завода измери
тельной аппаратуры.

Теплые слова прощания, 
сердечные приглашения на 
новые гастроли, дружеские 
улыбки, цветы. И вот сере
бристый лайнер «Ту-154» 
отрывается от бетона аэро
дрома и берет курс на Мо
скву.
НА ШЕФСТВУЮЩЕМ 

ЗАВОДЕ
в  один из последних га

строльных дней большая 
группа артистов Московско
го театра им. Ермоловой по
бывала на шефствующем 
предприятии — заводе из
мерительной аппаратуры. С 
большим концертом перед 
шефами выступили народ
ный артист РСФСР Н. К. 
Мокеев, заслуженные арти
сты РСФСР Е. В. Уралова 
и Т. В. Щукин, а также ар
тисты Л. И. Шубина, Г. О. 
Назаренко, Т. А. Догилева, 
В. П. Мащенко и другие. 
Заводчане увидели сценки 
из спектаклей, услышали 
стихи, песни из спектаклей 
и кинофильмов.,

Актеры и заместитель ди
ректора театра М. А. Гур  ̂
вич ответили на многочис
ленные вопросы рабочих и 
служащих.

БЕСЕДА 
С КЛИРОМ

Группа артистов Москов
ского театра им. М. Н. Ер
моловой — Л. Шубина,
B. Мащенко, Н. Вишнев
ская, С. Сазонтьев—во главе 
с заведующей литературной 
частью Г. Боголюбовой встре
тилась с архимандритом отцом 
Романом и членами клира. 
Шел разговор 6  1 0 0 0 -летии 
крещения Руси, о миротвор
ческой деятельности русской 
православной церкви, о ме
сте церкви в духовной жиз
ни советского общества. Ар
тисты осмотрели храм, по
лучили ответы на интересу
ющие их вопросы.
НА КАРАНДАШНОЙ 

ФАБРИКЕ
Большая группа артистов 

Московского театра им. 
М. Н. Ермоловой — Л. Шу
бина, В. Мащенко, Т. Пьяв- 
ко, Г. Назаренко и другие— 
побывали недавно на каран
дашной фабрике. В цехах 
предприятия они познакоми
лись с производством каран
дашей, а затем дали кон
церт. В нем были исполне
ны отрывки из пьесы К. Си
монова «Завтра в семь» (по 
роману «Живые и мерт
вые»), Читалась проза 
М. Шолохова и других со
ветских писателей. Артист
C. Назаренко исполнил свои 
песни из спектаклей и кино
фильмов.

ТВОРЧЕСКИЕ
ВСТРЕЧИ

Творческая встреча моло
дых артистов театра им. 
М. Н. Ермоловой и моло
дых научных сотрудников и 
врачей состоялась в Онколо
гическом центре АМН СССР. 
В этой встрече приняли уча
стие работники Ленинского 
райкЬма комсомола. О теат
ре, о его работах и творче
ских планах рассказали" за
ведующая литературной ча
стью театра Г. Б. Боголюбо
ва. Сценические отрывки, 
стихи, песни исполняли мо
лодые актеры театра — 
В. Молоков, А, Ковалев, 
О, Меньшиков и другие.

* * *
Состоялась творческая 

встреча артистов театра им. 
М. Н. Ермоловой , в объеди
нении «Томский умелец». 
Г. Назаренко и А. Пашути
на рассказали о театре, о 
творческих планах. Испол
нили сценки, читали стихи, 
исполняли современные пе
сни.

Творческая встреча состо
ялась также в С ПТУ-6 .

А. ВАСИЛЬЕВ.
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в  дни, проходящие под 
знаком тысячелетия креще
ния Руси, заметно проявля
ется интерес к истории рус
ской земли, искусству, к ис
токам нашей культуры. То
мичи могут побывать на вы
ставке редких книг, органи
зованной областной научной 
библиотекой им. Пушкина 
(Биржевой корпус). Глав
ная ее тема — русское ис
кусство X—XVII веков; ико
нопись, архитектура, лите
ратура.

В православных церквях

Томска идут юбилейные вос
кресные службы. В своих 
проповедях духовенство об
ращает В'нимание прихожан 
на революционные перемены 
в нашем обществе, на акти
визацию движения миролю
бивых сил.

На снимках вы видите 
фрагмент одной из таких 
служб в Троицкой церкви, 
которую проводил благочин
ный Томской области архи
мандрит отец Роман.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

А С И Н О В С К И Е

« З Л О У М Ы Ш Л Е Н Н И К И »
Пассажирский поезд .Ng 612 

сообщением Томск—Асино
— Белый Яр, который вел 
машинист локомотивного де
по станции Томск-П Сергей 
Иванович Лаптев, следовал 
по графику. И вдруг на 
179-м  ̂ километре Перегона 
ст. Новиковка — Асино те
пловоз подбросило, словно 
корабль на волнах. Маши
нист немедленно принял ме
ры к экстренной остановке.

Было выяснено, что на 
рельсы наложены металли
ческие костыли. В Асине

НОВОСТЬ из АРХИВА

Е ж е г о д н о  фонды 
областного архива по
полняются тысячами 

дел, накопившихся- в учреж
дениях, на предприятиях. 
Эти документы будут ана
лизироваться, использовать
ся историками, экономиста
ми, социологами и другими 
специалистами — вплоть до 
последующих поколений. По
ступают к нам на хранение 
и личные фонды ученых, пи
сателей, художников, крае
ведов. Есть фонды капитана 
речного флота, зна.менитого 
лесозаготовителя.

Однако последнее поступ
ление — тоже в личный 
фонд —было не совсем обыч
ным. На хранение поступи
ло... около 30 тысяч загадок, 
аккуратно систематизиро
ванных по темам, авторским 
признакам, записанных на 
карточках, уложенных в па
кеты.

Все это богатство — ина
че не назовешь то, что по
лучил архив, ■— принадле
жит учительнице начальных 
классов, отличнику народно
го просвещения Елене Тро
фимовне Долгих. Собирала 
загадки Елена Трофимовна 
сначала для того, чтобы 
привить детям, которых она 
учила, любовь к нашему 
родному слову, родной при
роде, научить их быть на
блюдательными, трудолюби
выми. Елена 'Трофимовна 
решила заняться этим еще 
в 1952 году, когда она, про

машинист сообщил о случив
шемся оперативному , упол
номоченному ОУР линейно
го отделения милиции А. П. 
Трубилсву. В созданную 
оперативную группу вошли 
инспектор ИДИ младший 
лейтенант милиции О. Д. 
Пакулов, милиционер ЛОВД 
М. С. Сычев, лейтенант ми
лиции, инспектор ИДИ Аси- 
новского ГОВД А. П. Иван
цов,

Злоумьпплевники были 
найдены. Ими оказались 
ученики 4-го -класса асинов-

■ ской средней школы 4  
Евгений Витрук и ■ Алек
сандр Анненков. Собран' и 
направлен в комиссию по 
дела.м нбсовершеннолетних 
г. Асина материал для при
нятия мер административно-

■ го воздействия. В случае 
а1варии родители малолет
них нарушителей были бы 
привлечены к уголовной от
ветственности. А ведь беда 
была очень близка. И не 
произошла только благодаря 
бдительности машиниста 
С. И. Лаптева и счастливой 
случайности. Могли постра
дать сотни людей.

А. СЕРЕДА, 
начальник линейного от
деления внутренних дел 
на станции Асино, май

ор милиции.

работав уже 19 лет в шко
ле, побывала на уроке сту
дентки-практикантки, кото
рая умело владела словом, 
обладала' прекрасной памя
тью. Пословицы, загадки, 
поговорки украшали ее речь 
— и дети на уроках слуша
ли ёе завороженно.

Необычное 
поступление
30.000 ЗАГАДОК ПОПОЛНИЛИ ФОНДЫ

Собиранием загадок Еле
на Трофимовна сумела ув
лечь детей, расшевелила да
же самых инертных. Колле
ги при подготовке к урокам 
пользовались тем. что соб
рала' Елена Трофимовна, и 
сами пополняли ее карто
теку новыми загадками. 
Сбор загадок велся вначале 
применительно к темам уро
ков. Через десять лет загадок 
накопилось около трех ты
сяч. Потребовалась иная 
систематизация^ Подборка
ми загадок, размноженных 
институтом усовершенство
вания учителей, охотно поль-

Борис Герасимович Калашни- 
нов (310111, Харьков, прос
пект 50-летия ВЛКСМ, 73, кв. 41) 
по поручению совета ветеранов 
бывшей 297-й Славянско-Киро
воградской дивизии разыскива
ет однополчан, желающих уста
новить связь с советом и при
нять участие в очередной встре
че ветеранов, посвященной 45- 
летию формирования дивизии.

Скорняков Леонид Васильевич 
(634062, Томск, ул. Беринга, 
дом N) 1/3, кв. 69) просит от
кликнуться бывших курсантов 
5-й роты Забайкальского стрел
ково-минометного училища, обу
чавшихся с марта 1943 г. по 
май 1944 г. Училище находилось 
на ст. Дивизионной (г. Улан- 
Удэ). Командиром роты был 
старший лейтенант Завьялов.

Каменков Николай Федорович 
(633240, Новосибирская обл., 
Искитимский район, с. Чупино) 
просит откликнуться томичей, 
воевавших с ним вместе в 
80б-м и 732-м стрелковых пол
ках, в отдельном лыжном ба
тальоне 235-й стрелковой диви
зии в районе Старой Руссы и 
под Орлом.

* * *
Вавилова Наталья Ивановна 

(636010, Томская обл., станция 
Меженнновка, ул. Совхозная, 3) 
разыскивает однополчан своих 
братьев Плотникова Николая 
Ивановича, 1912 года рождения, 
и Плотникова Петра Иванови
ча, 1917 года рождения. Оба с 
войны не вернулись. Номера 
полевых почтовых станций и 
частей, где служили братья, не 
сохранились. Николай Ивано
вич призывался Молчановским 
райвоенкоматом в 1941 году, 
вскоре после начала войны. В 
письме с фронта упоминал 
Смоленское направление. Петр 
Иванович жил до войны в по
селке Луговое Молчановского 
района. Призван в армию в 
1942 году, писал, что отправля
ют в сторону Ленинграда, Бы
ло письмо от его друга Васи, 
который писал, что Петра Ива
новича ранило и вместе с дру
гими ранеными его отправили 
в госпиталь через Ладожское 
озеро. Больше никаких сообще
ний не было. Н. И. Вавилова 
обращается к тем ветеранам, с 
которыми вместе призывались 
и служили ее братья. Сообщите 
номера частей, куда вас напра
вили после призыва. Это будет 
ниточной в поиске.

зовались учителя других 
шиол, их не хватало, и учи
теля настаивали на их пуб
ликации. Сборник их Елена 
Трофимовна смогла издать 
лишь после того, как вышла 
на пенсию.

Елена Трофимовна рабо
тала в библиотеках Иркут

ска, Томска, Москвы, Ле
нинграда, завязывала зна
комства со специалистами, 
изучающими , фольклор. 
Большую помощь Елене 
Трофимовне в подготовке 
загадок к публикации ока
зала доцент кафедры рус
ской литературы Омского 
пединститута Татьяна Геор
гиевна Леонова. Наконец в 
1972 году сборник «Зага
даю — отгадай», составлен
ный Е. Т. Долгих и Т. Г. 
Леоновой, увидел свет. Кни
га вышла тиражом 50 ты
сяч экземпляров и сразу 
быстро разошлась.

Телевидение
СРЕДА, 22 ИЮНЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Отчего и почему?». 9.05 — 
«Радости земные». 3-я серия. 
10.25 — Новости. 10.35 — Ф ут
бол. Чемпионат Европы. Полу
финал.

С 12.15 до 15.25 —  переры в.
15.25 — Новости. 15.35 —

«Прожектор перестройки». 15.45
— «Фильм — детям». «Путе
ш ествия пана Кляксы». 2-я се 
рия. 17.05 — «...До ш естнадца
ти  и старш е». 17.50 —  «Для 
вас, ветераны !» 18.50 — «Се
годня в мире». 19.05 — «Про
рабы  перестройки». Встреча в 
редакции газеты  «Советская 
Россия» с делегатам и Xi'X Все
союзной партийной конф ерен
ции. 19.50 — «Радости зем 
ные». 4-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 —  «Про
ш у слова». Выступление писа
теля В. Крупина. 22.05 — Ф ут
бол. Чемпионат Европы. Полу
финал. В переры ве (22.55) —  
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.20 — Немецкий язы к. 1-й 
год обучения. 9.50 ' — М ульт
фильмы. 10.20 — «Паруса
«Дружбы». Документальный 
фильм. 10.50 —  Немецкий
язы к. 2-й год обучения. 11.20
— «Раннее, раннее утро». Трех
серийны й худож ественны й
фильм  для детей. 1-я серия. 
12.30 — Концерт. 13.30 — Но
вости. 13.40 — «Суд в Ершов- 
ке». 1-я серия. 14.45 — Вас 
приглаш ает артист цирка Ва
лентин Дикуль.

С 16.10 до 19.00 —  переры в.
ТОМСК

19.00 —  «День области». 19.15
— Н австречу XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Ин
тервью  с А. А. Овсянниковым,

заведую щ им отделом научно- 
исследовательского института 
автом атики и электром ехани
ки при ТИАСУРе. 19.45 — До
кум ентальны й фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Больш ие гонки в 
Коларове». (К итогам  россий
ского чем пионата по мото
спорту). 20.35 —  «Перепись-
89». Передача 3-я.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Теннис. Уимблдонский 
турнир. 22.00 — «Суд в Ер- 
шовке». 2-я серия. 23.05 —
«Об этом, товарищ , не вспом
нить нельзя,..». О профессии 
летчика-испы тателя.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 —  Новости. 18.05 — 
Н австречу XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Об
суж даем  Тезисы ЦК КПСС. 
18.25 — П рограмма Ростов
ской студии телевидения. 19.00 
—. Народный артист РСФСР 
В. Спиваков. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Теннис. Уимблдонский турнир.

 ̂ЧЕТВЕРГ, 23 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 —  

«Я, ты  и все мы вместе». 9.20
— «Радости земные». 4-я се
рия. 10.25 — Футбол. Чемпи
онат Европы. Полуфинал. 12.05
— Новости.

С 12.15 до 15.30 — переры в.
15.30 —  Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Знаком ьтесь: деле
гаты  XIX Всесоюзной партий
ной конференции. 16.35 —
Концерт. 17.00 — «Действую
щ ие лица». 17.45 — М ульт
фильм . 17.55 — «Мирза Фа- 
тали Ахундов». Д окументаль
ный телеф ильм . 18.15 —  На
ука; теория, эксперим ент.

практика. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — К XIX Всесо
ю зной партийной конф ерен
ции. «Учимся демократии».
19.35 — «Радости земные».
5-я серия. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 —  «Прошу
слова». В ыступление д елега
та  XIX Всесоюзной партийной 
конференгуии реж иссера
В. Апостола. 22.00 — Футбол. 
Чемпионат рвропы . Полуфи-. 
нал. В переры ве (22.50) — «С е--^ 
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.20 — Испанский язы к. 1-й 
год обучения. 9.50 — М ульт
фильм ы. 10.20 — Песни С. Ту
ликова. 10.50 —  Испанский
язы к. 2-й’ год обучения. 11.20
— «Раннее, раннее утро». 2-я 
серия. 12.25 — Новости. 12.35
— «Суд в Ершовке». 2-я се
рия. 13.40 — «Сельский час».
14.40 — «Для вас, ветераны!»
15.40 —  «Экран зарубеж ного 
фильма». «Ловушка». (Из цик
ла «Телефон полиции ПО».
16.35 — «Знахарь, лекарь, 

врач...». Документальный фильм 
о развитии  медицины.

С 17.20 до 19.00 — переры в. 
ТОМСК

19.00 — «День области».
19.15 — «Один день большой 
стройки». Говорят участники 
строительства 4-го пускового i 
ком плекса ТНХК.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 —  Из цикла «Земля
ки». Очерк о делегате XIX Все
сою зной партийной конф ерен
ции бригадире колхоза 
«1 Мая» О. Ф. Наркевич. 20.40 
Документальный фильм. -

МОСКВА У*
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Теннис. Уимблдонский 
турнир. 22.00 — Знакомьтесь: 
молодые кинем атографисты .
23.15 — «Это вы можете».
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ВИДЕОТЕКА
23, 24 июня. М ультсборник 

«Ну, погоди!» —  10-20. «Групп- 
па риска» —  14, 15-30. «Ма
ленькая Вера» (две серии) — 
11-30, 17, 19-30. -

Кино

ИЗВЕЩЕНИЕ
24 июня, в 16 часов, в

правлении областной орга
низации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
лекция на тему: «Афганис
тан на пороге крупных пере
мен».

Лектор — старший науч
ный сотрудник Института 
востоковедения АН СССР, 
доктор исторических наук, 
советник МИД СССР Рос
тислав Васильевич Борисов 
(г. Москва).

Приглашаются лекторы- 
международники, преподава
тели кафедр общественных 
наук, школ, СПТУ.

25 июня 1988 года, в 19 
часов, в ДКиТ «Авангард» 
состоится публичная лекция 
на эту тему.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня—переменная об
лачность, по восточным рай
онам небольшие дожди, ве
тер северо-западный, 9 — 14 
метров в секунду, темпера
тура 15—20, по восточным 
районам 10— 15, в Томске 
небольшой дождь, 16—18 
градусов тепла.

23 и 24 июня—облачно с 
прояснениями, местами не
большой дождь, по западу 
без осадков, ветер север
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 3 —8 
градусов тепла, на почве 
местами заморозки, 0 —3 
градуса мороза, днем 13— 18 
градусов тепла.

В опубликованный сбор
ник вошла лишь десятая 
часть загадок, собранных из 
разных источников Е. Т. 
Долгих. Сейчас Елена Тро
фимовна готовит к публика
ции второе издание, перера
ботанное' и дополненное, в 
которое войдет около пяти 
тысяч загадок. Работа по 
сбору загадок была для нее 
духовным отдыхом, подари
ла радость общения с людь
ми, такими же одержимыми 
собирателями народного 
творчества.

«Сдавая в архив свои на
копления, надеюсь, что они 
не будут лежать мертвым 
грузом, надеюсь, что они 
войдут в научный оборот и 
найдут увлеченного продол
жателя», — сказала, пере
давая архивистам результа
ты своего многолетнего тру
да, Елена Трофимовна. Но
вый фонд архива —№ 1857 
— надет своего исследовате
ля.

В. к о с т ю к ,
заведующая отделом 
информации и публика

ции документов Госу
дарственного архива 

Томской области.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 24 ИЮ
НЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 июня. «Раз на раз не 
приходится» —  9, 10-50, 12-40,
16- 20, 21-20. «Золотая цепь» —
14-30. Киновечер. посвящ ен
ный Дню советской молоде
жи. Ф ильм «Где находится но- 
фелет?» —  18-30.

24 июня. «Степные люди» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
21-20. «Андрей Рублев» (две 
серии) —  18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
23 июня. «Стечение обсто

ятельств» —  9, 10-50, 12-40
14- 30, 16-20, 18-10. 20, 21-50
«Ночной экипаж» —  9, 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20
21- 50. Кинопрограмма «Ветре 
тимся во дворе», «...И другие» 
«Они и мы» —  9, 10-10, 11-20
12- 30, 14-50, 16, 17-10, 18-20
19- 30. «Видеть, мыслить, Дей
ствовать» —  13-40, 20.

24 июня. «Раз на раз не
приходится» —  8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20: 22. «Ночной экипаж» —
9, 10-50, 12-40. 14-30. 16-20.
18-10, 20, 21-50. Кинокомпози
ция «Мы мечтою о мире жи
вем» —  18-10. Кинопрограм
ма «Встретимся во дворе», 
«...И другие», «Они и мы» —
9, 10-10, 11-20, 12-30, 14-50, 16,
17- 10, 18-20, 19-30. «Видеть,
мыслить, действовать» —
13- 40, 20.

«ОКТЯБРЬ»
23, 24 июня. «Танцор «дис

но» (две серии) —  8-40, 11-10, 
13-40. 16-10, 18-40. 21-10. «Граф 
Монте-Нристо» (две серии) —  
12, 15. 18, 21. «Непрофес
сионалы» —  8-40. 23-го —  «За 
околицей дракон» —  10-30;
24-го —  Мультсборний —  10-30.

«ПИОНЕР»
23 июня. «Мальчик с боль

шой черной собакой» —  9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, «Полет Над
гнездом кукушки» (две серии)
—  17-20, 20-20.

24 июня. «Тайна старого
чердака» —  9, 10-40, 12-20,
14. «Десять негритят» (две 
серии) —  17-20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 июня. «Беглецы» —  9,

10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20,
19, 20-40, 22-10. «Холодное ле
то пятьдесят третьего...» —  9, 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21,
22- 40. «Снежная королева» —  
10-40.

24 июня. «Беглецы» —  9,
10-40, 12-20, 14. 15-40, 17-20,
19, 20-40, 22-10. «Опасное
сходство» —  9, 14, 17-20, 19, 
20-40, 22-10. «Друг» —  12-20.
15- 40. «Сказка странствий» —  
10-40.

«СИБИРЯК»
23, 24 июня. «Хотите —  лю

бите, хотите —  нет...» —  16, 
17-40, 19-20, 21. «Новые сказ
ки Шехеразады» (две серии)
—  12-40. 23-го —  «Придут
страсти-мордасти» —  9-20,
«Тайна жителей Луны» —  11, 
24-го —  «Курьер» —  9-20, 11.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
23, 24 июня. «Разговор» 

(две серии) —  18, 21; 24-го
—  «Этот негодяй Сидоров» —
10, 11-30.

Томский политехничес
кий институт проводит при
ем на дневные трехнедель
ные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам. 
Подготовка ведется по мате, 
матике. физике, химии, рус
скому языку и литературе.

Иногородние обеспечива
ются общежитием.

Начало занятий — 27
июня. Плата за обучение— 12 
руб.—вносится в любом поч
товом отделении на счет ин
ститута 14115 «Плата за 
подготовительные курсы» 
облуправления Жилсоцбанка 
СССР, МФО 166015.

Заявление и квитанция об 
уплате взноса принимаются 
с 9 до 19 часов ежедневно 
по адресу: пр. им. Ленина, 
30, комната 128.. Справки 
по тел. 99-24-17, 4-55-92.

В кинотеатрах города и 
области демонстрируются 
документальные киноленты, 
посвященные Дню советской 
молодежи:

«...И другие» (таланты и 
поклонники).

«Встретимся во дворе»,
«А у вас во дворе», 
«Жертва вечерняя», 
«Строчка зигзагом», 
«Праздники молодости»,
«Слово партии—молоде

жи».
Следите за рекламой!

Облкинопрокат.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с т р е с ^  
том столовых № 1, СПТУ-З» ’ 
проводят набор учащихся на 
курсы поваров, кондитеров, 
с образованием 8 — 1 0  клас
сов. Принимаются юноши и 
девушки в возрасте до 25 
лет. Срок обучения— 1 год.
За период обучения выпла
чивается стипендия в разме
ре 54 руб. в месяц. Окон
чившие курсы направляются 
для работы в столовые 
ТТС-1.

Адрес треста: г. Томск,
Набережная реки Ушайки, 
18, ТТС-1. Справки по теле
фону 2-48-93.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!

Предприятне «Союзпечать» сообщает, что открыт 
прием индивидуальной подписки на 1989 год только на 
советские газеты, партийно-политические журналы, на 
зарубежные газеты и журналы, кроме лимитированных.

На остальные советские, зарубежные газеты и журна
лы, издания органов научно-технической информации 
подписка будет оформляться с 1 августа 1988 года.

Подписку можно оформить в отделении связи по мес
ту жительства, а также на предприятии «Союзпечать».

(Н ТРУМ О УСГ/»О И СТВА)
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ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ШКОЛУ ИСКУССТВ № 13 ПРИ СРЕДНЕЙ ШКО 

ЛЕ № 13: преподавателей хореографии, бального танца и 
руководителя хора.

Оправки по тел. 5-01-14.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ, ЖИЛИЩНО-РЕМОНТ- 
НОЕ УПРАВЛЕНИЕ; старшего инженера, инженера про
изводственно-технического отдела, инженера материаль
но-технического снабжения, инженера отдела техническо
го надзора за капитальным ремонтом зданий, мастера по 
благоустройству, старшего бухгалтера-ревнзора, бухгал
теров материальной и расчетной групп, секретаря-маши- 
нистку. Справки по тел. 3-23-32.

В ОБЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ БОЛЬНИЦУ; 
врачей, медсестер, санитарок, санитарок-буфетчиц, ла
борантов, фельдшеров-лаборантов, машинисток, машинис
тов по стирке белья, рабочих, кастелянш, уборщиц, груз
чиков. Жильем обеспечиваются в ■ порядке очередности 
Справки по тел. 5-01-37.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКРЫБА» (пер. Красный. 
10): машинистов холодильных установок, электрика, сле
саря КИПа в машинное отделение, поваров в кафе 
«Якорь», водителей, фасовщиков в рыбоцех, операторов 
коптильных установок, рыбообработчиков в посольное от
деление, рыбообработчиков в кулинарное отделение 
Справки по тел. 2-27-94.

На ТОМСКУЮ ш в е й н у ю  ФАБРИКУ; учениц 
швей, заточника, токаря, слесаря по ремонту я обслу
живанию электрокотельной, уборщиков производствен
ных помещений в цех с неполным рабочим днем.

Справки по тел. 3-88-87 (отдел кадров). Ф

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская. 18; ул. С. Лазо, 16/1.

Коллектив Томской oS\ 
лестной психиатрической 
больницы вы раж ает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины  ветерана  труда 

ГУДКОВОЙ 
Эллы Эасильевны.

Администрация, проф со
ю зная организация, отдел 
главного конструктора про
изводственного объединения 
«Контур» с глубоким при
скорбием  извещ аю т о| 
смерти ветерана труда 

МИТР()ШКИНОИ 
Раисы Егоровны 

и вы раж аю т соболезнова
ние родным и близким по
койной.

А дминистрация, партий^ 
ная и проф сою зная орга
низации томского треста 
столовы х № 2 вы раж аю т
соболезнование директору 
ресторана «Томск» В. Т. 
Раткиной в связи  со см ер
тью  муж а

РАТКИНА
Дмитрия Аленсеевнча.

А дминистрация, парти й
ный комитет, общ ествен
ные организации с глубо
ким прискорбием  извещ а
ют о скоропостиж ной кон
чине ветерана предприя
тия

БАРАБАНОВА 
Алексея Ивановича

и вы раж аю т соболезнова
ние сем ье покойного.

I-

Приемная 
1-44-35

редактора

Заместители редактора -  
1 06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43г75, 1-4460', 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —  
t-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-ё0, 1-38-87 
О-г^л^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса - i  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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